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ЕКАТЕРИНБУРГ. Похоже, что отдельные отрасли нашей 
экономики готовы наконец-то перейти от «дикого рын
ка» к цивилизованным отношениям. В минувшую пятницу 

на годовом собрании Свердловского областного союза 
металлургических предприятий было подписано отрасле
вое тарифное соглашение между Союзом, обкомом гор
но-металлургического профсоюза и министерством метал
лургии Свердловской области.

РАБОЧИЙ С ДИРЕКТОРОМ 
В ОДНОЙ КОМАНДЕ

МЕТАЛЛУРГИ СОГЛАСИЛИСЬ 
СО СВОИМИ ОБЯЗАННОСТЯМИ 
Суть документа в том, что работодатели, профсоюз и 

местная власть договорились не соперничать, а сотрудни
чать. Соглашение регулирует различные аспекты жизни 
рабочего человека: прием на работу и увольнение, оплату 
труда, социальные гарантии, охрану труда... Так или ина
че, многое из учтенного в соглашении уже применялось 
раньше на предприятиях, прописанное в коллективных до
говорах, но теперь под систему отношений «работник — 
работодатель» заложена более прочная основа.

Нельзя не признать, что сделано много. Так, теперь на 
горно-металлургических предприятиях нашей области 
зарплата начисляется исходя из Отраслевого социального 
стандарта, утвержденного Ассоциацией металлургов Рос
сии. Согласно ему, на первое января этого года минималь
ная зарплата рабочего пятого разряда, с учетом различ
ных доплат, должна составлять 7631 рубль. Тарифная 
ставка для рабочего первого разряда должна быть уста
новлена в размере не менее 85 процентов от величины 
прожиточного минимума для жителя Свердловской обла
сти. На предприятиях, где уровень заработной платы от
стает от норм, прописанных в Соглашении, ^должна быть 
разработана программа поэтапного повышения оплаты 
труда. Теперь работодатель обязан за три месяца предуп
реждать профком о готовящемся массовом сокращении 
рабочих. Ранее сокращенные рабочие имеют преимуще
ственное право при повторном приеме на работу. Сокра
щенные рабочие должны иметь время на поиск новой ра
боты с сохранением заработка. В Соглашении прописаны 
не только вопросы увольнения рабочих, но и те, что каса
ются подготовки и обучения кадров. Закреплено то, что 
многие предприятия уже давно делают сами: целевая кон
трактная подготовка молодежи в вузах и ПТУ, подготовка 
и переподготовка работников. Также предусмотрен по
степенный вывод женщин из особо вредных производств, 
с переобучением и переводом на другие места с сохране
нием прежней заработной платы. Кроме всего прочего, 
директора, подписав соглашение, обязались способство
вать трудоустройству выпускников школ, техникумов, ву
зов, создавать на предприятиях молодежные организа
ции, выделять средства на ссуды молодым семьям. Также 
упоминается финансирование за счет работодателей 
спортивных мероприятий, конкурсов рационализаторов.

Министерство металлургии обещает свое содействие в 
различных программах по подготовке, переподготовке и 
трудоустройству кадров. Но кроме этого правительство в 
Соглашении обязуется всемерно содействовать продвиже
нию на рынке продукции наших металлургов, помогать в 
привлечении инвесторов. Профсоюз, в свою очередь, обя
зуется оказывать бесплатную правовую поддержку рабо
чему человеку, бдить за состоянием системы охраны труда 
и не организовывать забастовок и акций протеста при усло
вии выполнения работодателем статей Соглашения.

Конечно, после принятия соглашения остается много
вопросов: будет ли оно выполняться, как выполнять иные 
положения на предприятиях, находящихся в состоянии глу
бокого кризиса? Однако главное в том, что создан уникаль
ный прецедент построения нормальных отношений между 
работодателями, рабочими и чиновниками. Пусть это Со
глашение охватывает пока только один Союз предприятий, 
но зато немаленький. Он объединяет большую часть заво
дов, рудников, институтов горно-металлургического комп
лекса Свердловской области. А это 55 крупных и средних 
предприятий и 213 тысяч рабочих.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Киоски ждут переезда
ЕКАТЕРИНБУРГ. На этой неделе начался постепенный вынос 
киосков и павильонов с участка улицы Вайнера от проспек
та Ленина до ул. Малышева. Здесь планируется обустроить 
пешеходную зону. Об этом на днях сообщил заместитель 
города Виктор Контеев.

Торговым фирмам предоставят площадку на этой же 
улице, но чуть дальше, на перекрестке с улицей Радищева. 
Демонтаж объектов будет осуществлен за счет их вла
дельцев. Сразу после выноса киосков начнутся работы по 
прокладке коммуникационного тоннеля, в который будут 
убраны все трубы и провода, сверху все это будет покры
то плитами. Первую часть реконструкции улицы Вайнера 
планируется закончить к 280-летию Екатеринбурга, в авгу
сте 2003 года. Светлана БОЯРСКИХ
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Даже подойдя вплотную к 
подъезду дома, в котором распо
ложено Управление Государ
ственной фельдъегерской службы 
России, незнающий человек его не 
обнаружит: привычной доски с 
обозначением учреждения нет. 
Этого требуют правила соблюде
ния секретности. Название про
фессии людей, доставляющих 
«тайну в пакете», на фоне сегод
няшних заимствований англоязыч
ной лексики выглядят анахрониз
мом. Оно — редкий признак того, 
что в нашем государстве, несмот
ря на революции и перестройки, 
было и есть нечто постоянное — 
фельдъегерская связь.

ИЗ РУК В РУКИ
Не много хороших воспоми

наний оставил о себе император 
Павел I, обожавший жесткий по
рядок, муштру и все прусско-не
мецкое. Но вот уже более 205 
лет, с момента подписания им в 
декабре1796 года соответствую
щего указа, гонцы по особо 
важным поручениям выделены в 
отдельный корпус с собственным 
названием («фельд» в переводе 
с немецкого — полевой курьер). 
Во всех странах они существова
ли во все века, на Руси их называ
ли «вестники княжеских дру
жин», «верные головы», «госу
дарева почта». О необходимос
ти иметь полевых курьеров при 
войске сказано было и в Уставе 
воинском петровских времен. 
Однако бронзовые бюсты имен
но Павла I хранятся ныне на вид
ном месте в кабинетах руково
дителей фельдъегерской связи 
различных уровней. Есть такой и 
у начальника Управления ГФС по 
УрФО, полковника внутренней 
службы Сергея Есина. А еще ви
сит на стене шашка, сделанная 
мастерами Златоуста, — настоя
щая, такая, с какой ходили на 
выполнение заданий фельдъеге
ря давних лет.

— От курьеров требовалась 
необыкновенная пунктуаль
ность, за опоздание с передачей 
пакета грозил арест, время про
движения по всем маршрутам 
было строго просчитано, как и

сейчас, — говорит Сергей Викто
рович. — Чтобы можно было 
распознать издалека, их брички 
особой формы имели специаль
ные колокольчики; на «ямах» — 
почтовых станциях — они лишь 
меняли лошадей, останавлива
ясь попить чай.

Не только депеши и срочные 
пакеты доставляли фельдъеге
ря, порой им поручали самые 
необычные специальные зада
ния. Три российских офицера-ку
рьера сопровождали сосланного 
на остров Эльбу императора На
полеона. Их коллеги доставили 
тело великого Кутузова из Гер
мании в Санкт-Петербург после 
его кончины. Известно, что и 
гроб с телом Александра Пушки
на, вывезенный к месту захоро
нения почти тайно, сопровожда
ли фельдъегеря.

После революции эта служба 
какое-то время существовала, ее 
офицеры обслуживали больше
вистское правительство. Впос
ледствии почти все они были реп
рессированы и расстреляны, а 
сама структура претерпела мно
гочисленные преобразования и 
изменения, но ни в какие време
на от нее не отказывались. Еще 
живы на Урале ветераны, что об
служивали работавших здесь Бе
рию, Курчатова, маршала Жуко
ва, других известных личностей. 
Многие из них прошли фронты 
Великой Отечественной, имеют 
боевые награды. Два года назад 
специальным указом были опре
делены государственный статус 
этой службы и непосредственное 
ее подчинение Президенту РФ.

— Меня часто спрашивают: за
чем нужны сегодня ваши фельдъ
егеря, если есть факсы, электрон
ная почта, связь через спутники с 
надежной защитой? Несмотря на 
все это, остается еще немало до
кументации, которую иначе как 
из рук в руки передать нельзя. 
Кроме того, мы ведь доставляем 
не только пакеты, но и грузы, по
рой с очень большим весом, — 
объясняет Сергей Викторович.

(Окончание на 2-й стр.)
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

ДЕТИ ДИСКУТИРУЮТ, 
ВЗРОСЛЫЕ ПОДПИСЫВАЮТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Совершенно нелетняя погода первого 
июня не помешала проведению в городе всех праздничных 
мероприятий, запланированных на День защиты детей.

Пятый год в Свердловс
кой области в этот день про
ходит Форум юных граждан. 
Нынче на него съехались 750 
ребят из всех муниципальных 
образований, активисты 
школ, лидеры детских орга
низаций. На его открытии в 
Театре эстрады было объяв
лено о начале благотвори
тельного марафона «XX век 
— детям Среднего Урала». 
На дискуссионных трибунах 
ребята высказали свое мне
ние по темам: «Патриотизм и 
гражданственность», «Эколо
гия и краеведение», «Здоро

вый образ жизни» и другим.
В это время представители 

детских, подростковых и мо
лодежных средств массовой 
информации собрались по 
инициативе редакции «Школь
ной газеты» для подписания 
писем-обращений, направляе
мых президенту, председате
лю правительства, депутатам 
Госдумы, сенаторам Совета 
Федерации РФ. В них — при
зыв сделать все возможное 
для решения проблем прежде 
всего в сфере детского здра
воохранения, образования, 
организации досуга. Письма

будут отправлены адресатам с 
уведомлением, последует ли 
хоть какой-нибудь ответ из 
высоких инстанций — читате
лям сообщим.

А на сегодняшнем листке 
календаря стоит пометка 
«Международный день де
тей — жертв агрессий». В 
концертно-праздничной ку
терьме первого июня вряд 
ли где-то прозвучало, что 
главная защитная функция 
взрослых в том, чтобы со 
словом «дети» никогда ря
дом не стояло слово «жерт
вы». И чтобы не было необ
ходимости проблему помо
щи таким ребятишкам обо
значать в календаре особо.

Светлана БОЯРСКИХ

Ва всех 
амделенмях

Еклшермнвурга, u айллсми. 
Ладииснаи индекс 53800

Лего — брачный сезон
МОЛОДОЖЕНЫ НЕРЕДКО ВЫБИРАЮТ ЕГО ДЛЯ СВАДЬБЫ

Кончился май, в котором, согласно народному поверью, 
свадеб не играют, чтобы потом не «маяться». Кировским 
районным загсом Екатеринбурга, например, как сообщили 
его сотрудники, в нынешнем мае не было зарегистрирова
но ни одного брака. Первые дни июня — начало нового 
«брачного сезона». Сколько стоит нынче удовольствие 
сыграть более-менее приличную по российским меркам 
свадьбу! Вот что показало небольшое исследование.

Подготовка к свадьбе 
обычно начинается с дого
вора об аренде помещения 
для проведения торжества. 
Стоимость этого удоволь
ствия зависит от престижно
сти зала или ресторана, по
этому цена колеблется от 
3000 до 10000 рублей за 
сутки, не включая обслужи

вания. За видеосъемку нуж
но заплатить около 600 
рублей, а свадебный аль
бом с фотографиями (каж
дая ценой 12 руб. 50 коп.) 
обойдется еще порядка 800 
рублей. Для невесты брако
сочетание связано с выбо
ром и покупкой свадебного 
платья, которое стоит от

1500 до 10000 рублей. Есть, 
правда, и другие варианты: 
взять платье напрокат или 
сшить самим, что гораздо 
дешевле. К нему необходи
мы туфли и шляпка или 
фата, сумма оплаты кото
рых в общем может быть 
примерно 2500 рублей. При
ческа и праздничный маки
яж даже не в элитном сало
не стоит около 900 рублей.

Для жениха все несколь
ко проще: на классические 
туфли, костюм, рубашку и 
галстук необходимо при
мерно 6000 рублей.

Обмен кольцами — 
неотъемлемая часть торже

ства, вместе они стоят в пре
делах 2000 рублей. Если за
хочется из загса прокатить
ся на шикарном лимузине, 
он обойдется 500 рублей за 
час.

Очевидно, что свадьба 
по полной программе — 
удовольствие дорогое. 
Даже при том, что еще не 
учтены расходы на цветы, 
угощенье, выпивку и мно
гое другое, сумма уже скла
дывается приличная — ми
нимум 20000 рублей.

Как говорят работники 
загсов, если раньше практи
чески все молодые пары ус
траивали торжественную

Церемонию, то сегодня на 
нее решается только каж
дая вторая.

Не случайно, видимо, в 
последнее время наблюда
ется тенденция: многие мо
лодые пары, независимо от 
своего достатка, стараются 
избегать излишеств. Кто-то 
умудряется заключить брак 
прямо в «небесах», прыгая с 
парашютами, другие — под 
водой, погружаясь с аква
лангами, а кто-то отмечает 
это событие на природе, 
едва пи не в походных усло
виях — оригинально и рас
ходов меньше. Так что воз
можность сделать день 
бракосочетания незабыва
емым есть практически у 
всех, главное — посмотреть 
на это мероприятие не
стандартным, творческим 
взглядом.

Анастасия ЧУХИЛЬ

ВВВВВВ1В ВВВПВВВВВП
ЗСЛЗШШайШЕ]

ыбЗшВ
В DSBSS ВБ DSBSS
опрашивайте — ответим: 

«Горячий телефон» 
редакции

71-38-75 — с 12 до 17 часов

ММИМЬ 4 —5 июня
Облачная погода с прояснениями, -А
местами кратковременные дожди. оо

Температура ночью — +3—ES0, 
днем по области — +13—(-17°.

Ветер западный, 
с переходом на северо-западный, 
3—7 м/сек.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.) 

И БЮЛЛЕТЕНИ,
И ДВИГАТЕЛИ

Одно из последних осо
бо запомнившихся заданий 
— доставка в окружные из
бирательные комиссии по
чти 14 тонн избирательных 
бюллетеней для апрельских 
выборов в областную 
Думу. В советские времена 
такие бланки по существу
ющему образцу печатали 
типографии районных го
родов, теперь, дабы ис
ключить подлог, их достав
ляют централизованно, и 
облизбирком считает, что 
лучше всех с этим справля
ются фельдъегеря. Гари, 
Таборы, Сосьва, Пелым — 
в каждый, даже отдален
ный уголок области бюл
летени доставлены были в 
течение полутора—двух 
суток, с использованием 
всех видов транспорта — 
автомобильного, железно
дорожного, авиационного, 
речного.

— Как только была по
строена железная дорога 
между Петербургом и 
Москвой, одними из пер
вых пассажиров стали ку
рьеры, — рассказывает 
Сергей Есин, — причем они 
всегда были вооружены и 
параллельно несли функ
цию охраны. Появились са
молеты — для фельдъеге
рей в них забронировано 
хотя бы одно место, осо
бенно в московском на
правлении. Прежде, до 
разделения салонов на 
классы,курьеры занимали 
места на следующем за 
правительственным ряду, 
также охраняли руководя
щих лиц и экипаж, имея 

для этого соответствую
щие инструкции и оружие 
при себе. Наши офицеры 
заходят в самолет первы
ми, до посадки, и выходят 
последними — все по при
чине секретности.

Из-за нее же автомоби
ли, выезжающие на один и 
тот же маршрут, периоди
чески меняют, чтобы и 
марки у них были разные, и 
номера — какие-то с при
надлежностью к МВД или 
правительственным струк
турам, какие-то — нет. 
Многое зависит от харак
тера и объема груза: на 
фельдъегерскую связь 
возложено обслуживание 
не только органов законо
дательной и исполнитель
ной власти, ФСБ, ФАПСИ, 
штаба ПУрВО, но и пред
приятий военно-промыш
ленного комплекса, закры
тых административных об
разований вроде Ново
уральска и Лесного в на
шей области, Озерска и 
Снежинска в Челябинской. 
Например, из НИИ маши
ностроения в Нижней Саи
де доставляли фельдъеге
ря ракетные двигатели ма
лой тяги, и они горды тем, 
что от их слаженных дей
ствий в какой-то мере за
висело выполнение косми
ческой программы нашей 
страной. Однажды при
шлось перевозить ценный 
груз завода ОЦМ для ук
раинских заказчиков, а 
представлял он из себя 
упакованные опломбиро
ванные изделия длиной че
тыре метра — попробуй 
размести такие в железно
дорожном вагоне...

— Мы не знаем, что ве
зем в пакетах, но порой по 

частоте отправлений, осо
бенно если обостряется 
политическая борьба, точ
но чувствуем — в стране 
что-то должно произойти, 
— говорит Сергей Викто
рович.

За всю более чем двух
сотлетнюю историю суще
ствования службы потерь 
секретных документов не 
было. Существуют специ
альные инструкции, каким 
образом их нужно уничто
жить при возникающей се
рьезной угрозе, но задача 
— доставить во что бы то 
ни стало. Однажды во вре
мя выполнения маршрута в 
Челябинскую область в 
фельдъегерскую машину 
врезался автомобиль с 
пьяным водителем. Шофер 
и один из офицеров (ездят 
и летают всегда по двое) 
получили тяжелые травмы. 
Старший офицер органи
зовал сбор корреспонден
ции, остановил проезжав
шую мимо машину, вызвал 
представителей ФСБ и 
«скорую», дежурного сво
ей службы — и адресат 
получил пакет вовремя.

НЕПЫЛЬНАЯ 
РАБОТА

Кто-то, увидев подъез
жающую к правитель
ственному подъезду маши
ну и выходящего из нее 
офицера с портфелем в 
руке (их шьют специально 
по заказу фельдъегерей) 
подумает: непыльная
служба! И невдомек ему, 
сколько верст каждый 
день отмеряет этот чело
век, как порой не по разу в 
сутки меняет часовые по
яса и климатические зоны. 
А прибыв прямо с самоле

та в Кремль, он должен 
выглядеть опрятным и 
подтянутым — иначе 
нельзя.

— Конечно, мы людей с 
улицы не берем, приглаша
ем ребят, отслуживших в ар
мии, имеющих высшее об
разование, и, главное, с хо
рошим здоровьем и устой
чивой психикой — другие 
просто не выдержат нашего 
темпа работы. Немало у нас 
мастеров спорта. За после
днее время к нам пришло 27 
детей и внуков ветеранов 
службы, — полковник Есин 
явно гордится этой цифрой. 
— И они вписываются в кол
лектив быстрее других, мно
гое им объяснять не нужно. 
Нашему делу ведь нигде не 
учат, мы сами проводим в 
управлении месячные под
готовительные курсы, в чис
ле предметов обязательно 
читаем профессиональную 
этику — за наших представи
телей в любом обществе не 
должно быть стыдно. А еще 
наш сотрудник должен 
уметь отлично стрелять из 
всех видов современного 
оружия и владеть особыми 
приемами рукопашного боя 
— с учетом, что в руках у 
него портфель.

Сам Сергей Викторович 
из своих пятидесяти лет — 
полувековой юбилей он 
отметил на минувшей неде
ле — фельдъегерской свя
зи отдал последние шест
надцать, в том числе де
сять — на руководящей 
должности. В непростые 
времена, когда оказались 
разрушенными многие го
сударственные структуры, 
сотрудникам этой службы 
пришлось тоже нелегко. 
Хотя при образовании СНГ 

одно из первых соглаше
ний касалось именно ее, 
денег из бюджета выделя
лось минимум, да и сейчас 
явно недостаточно. В теку
щем году, например, на 
авиационные билеты дали 
75 тысяч рублей, а только 
месячный их выкуп состав
ляет 372 тысячи. Положе
ние спасает обслуживание 
платежеспособных пред
приятий — тарифы на него 
выше остальных. Всего го
довой объем перевезен
ной Управлением ГФС Рос
сии по УрФО корреспон
денции — более 500 тысяч 
отправлений.Работы здесь 
заметно прибавилось, ког
да в Екатеринбурге разме
стился полномочный пред
ставитель президента.

С недавних пор уральс
кие фельдъегеря регуляр
но выполняют поручения 
не вполне обычных отпра
вителей: заключен дого
вор с епархией, и теперь 
послания оттуда в крат
чайший срок поступают к 
патриарху.

— Раньше они бегали к 
поезду, а сейчас пользуются 
нашими услугами. Подобно
го в нашей стране больше 
нет, — говорит Сергей Есин. 
— Уральцы, как обычно, 
впереди России всей.

В его кабинете на видном 
месте — благословенная 
грамота архиепископа Ека
теринбургского и Верхотур
ского Викентия. Возможно, 
фельдъегерские жены те
перь с более спокойным сер
дцем провожают своих му
жей в дальние срочные пе
релеты и переезды: офице
ры выполняют свой долг 
под небесной защитой.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

.—----------------- -- --- ------ —..............................-   

Минувшие сутки
♦На открытом чемпионате Литвы по курению трубки 

победила гостья из Польши.
♦ Пожар в Букингемском дворце помешал последней 

репетиции гала-концерта, но не причинил ущерба коро
левским сокровищам.

♦ Крупнейшая в Испании мусорная свалка успешно про
изводит электроэнергию.

♦ Полиция Сянгана арестовала группу подпольных бук
мекеров, принимавших ставки на результаты матчей чем
пионата мира по футболу.

♦ На юге ФРГ изъята необычная фальшивая банкнота 
евро.

♦ При пожаре в торговом центре Иркутска «Парус» 
сгорело имущество 300 предпринимателей.

♦ Около пятидесяти суданцев погибли в пустыне близ 
границы с Ливией.

♦ В Колумбии около 73 тысяч человек остались без кро
ва в результате наводнений.

♦Угроза массового распространения насекомых — 
вредителей деревьев возникла в лесах Алтая.

♦ Рядом с областным телецентром в казахстанском го
роде Петропавловске обнаружено одиннадцать противо
пехотных мин.

♦ Камчатские ученые приступили к анализу состояния 
популяций морских млекопитающих на Курильских и Ко
мандорских островах.

♦ В Находке ликвидирована нелегальная база по пере
работке трепанга.

♦ Свыше двух тонн рыбы незаконно выловили браконь
еры в реках Камчатки и Чукотки.

♦ В Хабаровском крае гималайский медведь напал на 
наряд пограничников.

♦ В Литве появилось первое казино.
♦ В Санкт-Петербурге предотвращен крупный теракт.
♦ Из московской психиатрической лечебницы сбежали 

пятеро больных, умственно отсталых детей.
♦ В Сочи открывается «Кинотавр».
♦ На Елисейских полях украли 1 00000 евро у американс

кого туриста.
♦ Лидер группы «Любэ» Николай Расторгуев стал теат

ральным актером.
♦ В Саудовской Аравии начался первый в истории стра

ны аукцион арабских лошадей.
♦Популярная певица Дайана Росс перед гастролями 

решила пройти курс в наркодиспансере.
♦ В память о расстрелянных в Новочеркасске открылся 

музей.
♦ В Москве на Новодевичьем кладбище отметили 86- 

летие Брусиловского прорыва.
♦ День города в Комсомольске-на-Амуре будет празд

новаться в течение 11 дней.
♦ В Красноярском крае возле закрытого городаКрас- 

ноярск-26 будет развернут международный палаточный

ПОЛТОРА 
ВЕКА 

ТОЧНОЙ 
РАБОТЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце 
прошлой недели состоя
лась презентация книги, 
посвященной истории 
Уральского оптико-меха
нического завода.

Еще 12 лет назад это 
предприятие не имело 
даже буклетов для про
движения своей продук
ции, и появись такая кни
га в советское время — 
лежать бы ей на полках с 
грифом «для служебного 
пользования». Сегодня 
деловые партнеры
УОМЗ, молодые рабо
чие, да и просто интере
сующиеся люди могут 
познакомиться со 150- 
летним путем завода. 
Путь этот действительно 
заслуживает внимания. 
Завод начинает свою ро
дословную в Москве се
редины XIX века, в опти
ческих мастерских швей
царца Федора Швабе. 
Предприимчивый иност
ранец наладил в Москве 
сперва сборку, а потом и 
полное производство 
разных оптических при
боров: от лупы до микро
скопов, телескопов, тео
долитов и дальномеров. 
Позднее фирма Швабе 
стала изготавливать и ме
дицинский инструмента
рий, причем именно 
Швабе придумал никели
ровать хирургические ин
струменты. Размах дела 
и ассортимент продукции 
у потомков Швабе рас
ширялись до первой ми
ровой войны и револю
ции. Именно здесь был 
изготовлен первый ори
гинальный российский 
«прицеливатель по само
летам».

Потом была национа
лизация. Завод, получив
ший имя «Геофизика», 
становится базовым 
предприятием для всей 
оптико-механической 
промышленности новой 
России. Чем ближе ко 
второй мировой войне, 
тем больше объем воен
ной оптической продук
ции, в основном для 
авиации. Кончается тем, 
что «Геофизика» теряет 
свое название, превраща
ясь в «номерной» завод.

Осенью 1941 года за
вод был эвакуирован в 
Свердловск. Начинает
ся уральский этап раз
вития, не завершив
шийся до сих пор. Се
годня, как и 150 лет на
зад, это современное, 
довольно успешное 
предприятие, обслужи
вающее как военные, 
так и гражданские от
расли. Но теперь вос
становлена забытая и 
засекреченная история 
уникального завода.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

В
ходя в аудито
рию, он начинает 
свою лекцию сло
вами: «Возможно, я буду 

первым, кто вам будет 
петь на занятиях. И я 
хочу быть именно пер
вым». Студенты с недо
умением смотрят на «су
масшедшего профессо
ра», а он уже начинает 
петь: «What a beautiful 
morning? What a beautiful 
day...» («что за чудесное 
утро, что за чудесный 
день...»).

Американцу Лаэрду 
Грезеру 59 лет, он веду
щий прогнозист и совет
ник по налогообложе
нию штата Нью-Мексико, 
живет в городе Санта- 
Фе. В Екатеринбург по
пал около девяти меся
цев назад, в рамках про
граммы «Фулбрайт». 
Преподавал в несколь
ких екатеринбургских 
вузах, читал лекции о на
логообложении в США. 
По утрам — баскетбол с 
русскими друзьями, 
днем — студенты, а вече
ром он пел в хореСверд- 
ловской детской филар
монии.

— В 1986 году меня 
пригласили читать лекции 
о статистических мето
дах налогообложения, 
— рассказывает профес
сор. — Замечу, что дан
ный предмет очень скуч
ный и говорить о нем бо
лее четырех часов в день 
невыносимо. Надо было 
что-то менять. Тогда 
одну из лекций я начал с 
небольшого театрально
го представления: захо
телось немного развесе
лить студентов. Сейчас 
при встрече они расска
зывают мне, что уже дав
но забыли, о чем я тогда 
говорил, но до сих пор 
помнят, как я начал лек
цию. Мне нравится ра
зыгрывать театральные 
сценки, рассказывать 
анекдоты, а больше 
всего петь — это дает 
хорошие результаты в 
процессе обучения.

Студентам нравится 
неформальная обста
новка прежде всего из- 
за необычности. У меня в 
запасе всегда есть три- 
четыре шутки, которые я 
«вдруг» могу использо
вать, всегда продумана 
общая концепция лек
ции, но что я буду де
лать по ходу дела, я не 
знаю. Моя цель — до
биться, чтобы студенты 
предметом восхища
лись.

— Лично я еще ни разу 
не встречала преподава
теля, который бы пел на 
лекциях. Удивляет ли ваш 
метод американских сту
дентов!

— Да, это необычно 
как для русских, так и 
для американских сту
дентов. Но я не боюсь их 
эмоций, я боюсь увидеть 
в аудитории скучных лю
дей. Для меня обучение 
приравнивается к пред-

АМЕРИКАНСКИЙ
ЧУДАК

НА СВОИХ ЛЕКЦИЯХ ОН... ПОЕТ

лагерь «зеленых».
♦ Гидрологический заказник «Пижемский» в Кировской 

области переименован в природный.
♦В ювелирный магазин в центре Парижа грабители 

вошли с букетом цветов.
♦ Из морского корпуса в Санкт-Петербурге похищены 

три картины XIX века и кортик.
По материалам ИНТЕРНЕТА

Прошедшая неделя
ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 МАЯ
♦ Председателем совета директоров ОАО «Михалюм» 

избран Владимир Чертовиков.
♦ В ОАО «Концерн «Калина» состоялось собрание акци

ставлению на сцене: пере
живая вместе с актером, 
мы вникаем в суть проб
лемы.

— А вы заметили какие- 
нибудь различия между 
русскими и американскими 
студентами!

— Русские студенты на
поминают мне моих детей: 
те же проблемы, те же раз
говоры. Совсем как аме
риканцы, только говорят 
по-русски. На вопрос, что 
такое типичные американ
цы, я всегда отвечаю: «А 
что такое типичные рус
ские?» И там и тут есть жад
ные и добрые, богатые и 
бедные. Не люблю искать 
различия, более интерес
ное занятие — находить 
общее между нашими на
циями. Хотя могу сказать о 
том, что меня действитель
но поразило.

Американские студен
ты, прежде всего, слушают 
преподавателя, делая не
большие заметки по ходу 
лекции, задают вопросы, 
ведут дискуссию. Здесь же 
студенты от начала и до 
конца пары не выпускают 
ручку, записывают все, 
что я говорю. Сначала мне 
казалось, что они меня со
всем не слушают, их един
ственная цель — писать и 
писать. Я вывел даже соб
ственную теорию о рус
ских студентах: «ухо — 
рука — тетрадь — мозг». 
Когда я задаю любой, 
даже самый простой воп
рос, они суетливо смотрят 
в тетрадь и лишь потом от

вечают. При моем методе 
обучения необходимая 
информация сразу на
правляется в мозг.

— Давно ли вы поете!
— Впервые я запел 

только в 40 лет. Это было 
в феврале 1984 года. Мой 
друг сказал: «Лаэрд, ты 
постоянно поешь в лабо
ратории. Не хочешь ли по
пробовать петь в хоре?» 
Так я оказался в хоре кол
леджа города Санта-Фе. 
Огромную часть времени 
я отдаю экономике и нало
гам, а это делает человека 
более сухим и черствым, 
поэтому мне захотелось 
внести немного творче
ства в свою жизнь. В про
цессе пения участвует не 
только голос, но и душа 
певца. Пение — это на
слаждение, радость. Я 
люблю слушать хоровую 
музыку, когда готовлюсь 
к лекциям. Мне очень нра
вится рок-н-ролл: Джери 
Ли Льюис, «Битлз», Элвис 
Пресли, «Бич Бойз», Эвер
ли Бразерз. Также я без 
ума от джаза.

— Как вы стали петь с хо
ром Свердловской детской 
филармонии!

— Одна моя знакомая, 
которая там работает, зна
ла о моей давней любви к 
пению. Когда я приехал в 
Екатеринбург, она пригла
сила меня поучаствовать в 
одном из концертов. Я ис
полнил две песни, «Дед 
Мороз» и «Джингл Беллз», 
как полагается, в костюме 
Деда Мороза и большим 

мешком подарков. За
бавный мальчик лет шес
ти мне бойко подпевал.

- Что вы пожелаете 
студентам Екатеринбурга 
в преддверии летней сес
сии!

— Хочу пожелать всем 
жить счастливо и богато, 
а главное — использо
вать любую возможность 
быть творческими людь
ми.

Песня, сочиненная Ла- 
эрдом и переведенная на 
русский язык. Ею он все
гда завершает курс по на
логообложению.

Вот этот разговор 
и окончен.

Вот этот разговор 
и завершен.

Я надеюсь, вы будете 
помнить.

Что налогообложение 
может быть 

веселым 
процессом.

Примите сейчас 
к сведению 

это известие.
Оно нужно

государственным 
работодателям.

Помните,
что зарплата 

греет
нам сердце

Именно в этом
случае.

Кристина 
ДЕМЕНЬШИНА

Фото 
Анатолия ЛАПТЕВА

онеров.
♦ В Екатеринбурге зарегистрировано 5384 ВИЧ-инфици

рованных.
♦В Свердловской облдуме создана фракция «Един

ство» и «Отечество».
♦ Екатеринбургские милиционеры изъяли у таджиков 

более одного килограмма героина.
♦ Екатеринбург посетил заместитель Верховного муф

тия России Мухаммедгали Хузин.
ВТОРНИК, 28 МАЯ
♦На собрании акционеров ОАО «Верхнесалдинское ме

таллургическое производственное объединение» избран 
новый состав совета директоров.

♦ В Екатеринбурге прошла первая окружная научно- 
практическая конференция «Качество и конкурентоспо
собность — слагаемые успеха».

♦ СУМЗ получил синдицированный кредит в размере 
120 миллионов рублей.

♦ Гордума утвердила отчет Аркадия Чернецкого по со
циально-экономическому развитию Екатеринбурга в 2001 
году и в очередной раз перенесла рассмотрение измене
ний в Уставе города.

♦ Состоялось заседание общего собрания акционеров 
завода по производству труб большого диаметра.

♦Все пограничники Свердловской области отмечают 
свой праздник, в связи с этим в усиленном режиме работа
ют органы внутренних дел.

СРЕДА, 29 МАЯ
♦ При падении бетонного козырька от подъезда в доме 

на улице Ползунова в Екатеринбурге одна девочка погиб
ла, вторая находится в тяжелом состоянии.

♦ В здании екатеринбургского ПТУ №1 обнаружен тай
ник с боеприпасами.

♦ В Екатеринбурге изобличен участковый инспектор ми
лиции, незаконно захвативший квартиру.

♦ В ООО «ЛУКойл-Екатеринбургнефтепродукт» приня
то решение поднять цены на топливо.

♦ Полномочный представитель президента РФ в УрФО 
Петр Латышев работает в Москве, где заканчивается под
готовка к визиту официальной делегации Уральского фе
дерального округа в Австрию (3 — 8 июня 2002 г.).

ЧЕТВЕРГ, 30 МАЯ
♦Ленинский районный суд признал законность поста

новления мэра Екатеринбурга о повышении тарифов на 
услуги ЖКХ.

♦ Американские конгрессмены, контролирующие сни
жение ядерной и химической угрозы, посетили Озерск.

♦ «Уралсевергаз» полностью прекратил подачу газа 
котельным Североуральска и Асбеста, в связи с чем горо
да остались без горячего водоснабжения.

♦ В свердловских электронных СМИ появилось сообще
ние о возможном скором уходе Андрея Козицына с поста 
гендиректора ОАО «Уралэлектромедь». Предполагается, 
что 14 июня об этом будет объявлено на собрании акцио
неров предприятия.

♦ В Екатеринбурге состоялось первое заседание облас
тной комиссии по вопросам помилования: 11 заключенных 
просили чиновников о досрочном освобождении, трем из 
них ходатайство частично удовлетворили и рекомендова
ли сократить сроки заключения на 1 —2 года.

♦Установлен новый мировой рекорд по банному 
спорту. До сих пор дольше всех удавалось просидеть в 
сауне спортсмену из Финляндии — 13 минут 47 секунд. На 
соревнованиях в Екатеринбурге уралец Александр Мали
нин выдержал жаркие условия сауны на 19 секунд дольше.

♦ В Екатеринбурге разгорается скандал вокруг здания, 
где располагается профсоюз Свердловской области.

♦ Власти Орджоникидзевского района выдвинули энер
гетикам ультиматум — если они не возобновят подачу го
рячей воды на Уралмаше, районные власти подадут на 
энергетиков в суд.

♦ Эдуард Россель заявил, что на выборах в Государ
ственную Думу будет голосовать за своего политического 
оппонента — Аркадия Чернецкого.

ПЯТНИЦА, 31 МАЯ
♦ Новым гендиректором Екатеринбургского виншам- 

панкомбината стал Владимир Минеев.
♦ ОАО «Свердловэнерго» возобновило горячее водо

снабжение МУП «Градмаш».
♦ В Екатеринбурге состоялся V съезд металлургов 

Свердловской области.
♦ В аэропорту Кольцово освящен «ТУ-154 М». Новое 

Ьудно приобрела компания «Уральские авиалинии».
Денис ВЛАДИМИРОВ 

По материалам информационных агентств
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из ансамбля «Улыбка»
ДЕТСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ ЗАКРЫЛА СЕЗОН

ХОРЕОГРАФИЧЕСКИМ КОНЦЕРТОМ
Популярность артиста можно определять по длине оче

реди на его концерт. Детскому танцевальному коллективу 
«Улыбка» в любви зрителя недостатка нет — очередь в раз
девалку Театра эстрады в прошлый вторник оставалась 
длинной даже после третьего звонка. Причем опросы по
казали, что заполняемость зала обеспечивали «Улыбке» не 
друзья-родственники, как это обычно бывает у детских 
коллективов. Конечно, родители детишек, занимающихся в 
коллективе, тоже были среди тех, кто за неделю разобрал 
билеты. Но больше тех, кто знал — выступление «Улыбки» 
обещает красочное зрелище.

Так оно и было — дев
чонки и мальчишки на сцене 
задорно «дробили» такт, 
устраивали дуэли на тре
щотках и бубнах и были 
удивительно органичны как 
в фольклорных номерах, 
так и в современных танцах. 
Помимо танцевальных па 
юноши демонстрировали 
чудеса акробатики, кото
рой их обучают на отдель
ных занятиях.

Сейчас в «Улыбке» зани
мается почти пятьсот чело
век. Не все они еще готовы к 
серьезным выступлениям. В 
концертном составе — 130 
человек, на сцену выходят 
только те, кто отучился три 
года. На этом концерте тоже 
состоялся такой дебют — ре
бята из третьего класса 
впервые вышли на публику с 
веселым номером «Шаляй- 
валяй».

Когда лирические танцы 
сменялись сценками-шутка
ми, в проходах можно было 
заметить пританцовываю
щих малышей. Некоторых из 
них родители специально 
привели на концерт, для того 
чтобы заинтересовать заня
тиями хореографией — дет
ская филармония как раз на
чинает набор.

— Желающих устроить в 
наши коллективы своего ре
бенка, конечно, много, — го

[Школа здоровья]

Соломку стелить поздно, 
гипс накладывать рано

КАЖДЫЙ ГОД ОКОЛО 30 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ ОБРАЩАЮТСЯ 
ЗА ПОМОЩЬЮ В ТРАВМПУНКТЫ ЕКАТЕРИНБУРГА

Летом прошлого года мой сын упал на асфальт и ушиб спи
ну. Хотя он и успокаивал меня: «Мам, да ерунда это, уже по
чти не больно», мы все же отправились в травмпункт. Диагноз 
«компрессионный перелом позвоночника» прозвучал как 
гром среди ясного неба. Почувствовав мое предыстерическое 
состояние, доктор поспешил успокоить: «Не переживайте вы 
так, сейчас эти переломы случаются часто. Не так страшно. Но 
госпитализация обязательна. Сами понимаете: позвоночник...» 
В приемном покое детской больницы Ne 9 сидели трое маль
чиков с «нашим» диагнозом. Один спрыгнул с дерева, другой 
упал с крыши веранды, а третий просто покатал друга на пле
чах. И здесь врач, чтобы утешить меня, поведал, что кости у 
детей сейчас слабые, ломаются чаще, заживают дольше.

Обреченная на ближай
шие полгода на тесное обще
ние с хирургами, массажиста
ми и инструкторами ЛФК, я 
постоянно слышала сетова
ния на плохие кости совре
менных детей. Решила выяс
нить, в чем причина и можно 
ли помочь нашим детям.

Юлия Пронина, детский 
травматолог с семилетним 
стажем работы, согласилась 
с моим предположением, 
что дети стали чаще травми
роваться. Причем увеличива
ется количество школьных 
травм. Самое спокойное 
время у детских травмато
логов — это школьные кани
кулы. Если обычный прием в 
травмпункте — 20 — 25 па
циентов в сутки, то во время 
каникул показатель снижает
ся до 4 — 5. Юлия Александ
ровна рассказала, что они 
иногда отправляют своих па
циентов в Уральский НИИ 
травматологии и ортопедии 
на анализ костной ткани. И 
часто оказывается, что в кос
тях недостаточно кальция.

Заведующий детским от
делением НИИ травматоло
гии и ортопедии Андрей Пу- 
латов объяснил мне, что 
норма для костной ткани — 
очень относительная величи
на. Она меняется в зависимо
сти от возраста и региона 
проживания. Последние три 
года в институте ведутся ра
боты по определению этой 
нормы для уральцев. На се
годняшний день проведены 

ворит пресс-секретарь фи
лармонии Полина Знаменс
кая. — Но отбор у нас не же
сткий, берем почти всех. 
Ведь приводят совсем ма
леньких детишек, по кото
рым еще нельзя сказать, на 
что они способны. Отсев 
проходит уже потом — если 
у ребенка нет желания или 
способностей.

Обычная проблема с не
добором мальчишек «Улыб
ки» не коснулась. Танцы ди
намичные, лихие, здесь и 
шашкой нужно уметь пома
хать, и на руках пройтись, 
мальчиков это захватывает, 
и занимаются они с удоволь
ствием.

Помимо «Улыбки» в со
кровищнице детской фи
лармонии еще четыре кол
лектива: капелла мальчи
ков, джаз-хор, в котором 
занимаются только девоч
ки, ансамбль скрипачей и 
оркестр народных инстру
ментов. Иногда выступают в 
общих концертах. Но зак
рытие сезона решили про
вести отдельными выступ
лениями: вокалисты — чуть 
раньше, во взрослой фи
лармонии, «Улыбка» — в 
Театре эстрады, в конце ме
сяца.

Голос руководителя кол
лектива, заслуженного ра
ботника культуры Ольги Жу

измерения минеральной 
плотности кости бедра у 50 
здоровых детей. Чтобы де
лать какие-то выводы, нуж
но исследовать хотя бы по 30 
детей в каждой возрастной 
группе. Говорить о том, что у 
юных екатеринбуржцев пло
хие кости, пока нет научных 
оснований. Хотя врачей уже 
не удивляет тот факт, что у 
деревенских детей из облас
ти кости срастаются лучше и 
быстрее, чем у их сверстни
ков из Екатеринбурга.

Убрать все автомобили из 
города, понизить радиаци
онный фон мы не сможем. 
Переселяться в глухие таеж
ные деревни на свежее мо
лочко тоже не хочется. Как 
же помочь нашим детям? Ка
жется, соломку стелить уже 
поздно, остается хвататься 
за соломинку. Может, будем 
кормить детей кальцием?

Евгений Кожевников, за
ведующий травматологичес
ким отделением 9-й детской 
больницы, рассмеялся, выс
лушав мой «план спасения»: 
«Человеческий организм — 
это четко сбалансированная 
система, и все процессы в 
нем взаимосвязаны. Если мы 
ведем малоподвижный об
раз жизни, не нагружаем 
свои кости, то организм «ре
шает», что кальций в костях 
ему ни к чему, и использует 
его для других нужд или вы
водит вон. Можно есть каль
ций горстями, но «в лежачую 
косточку он не побежит». 

равлевой представлял каж
дый из показанных номеров. 
А показали самое лучшее — 
более двадцати самых раз-

Евгений Германович не 
согласился с моим мнением, 
что дети стали чаще травми
роваться потому, что у них 
хрупкие кости. Да, существу
ет тенденция к увеличению 
детского травматизма. В его 
отделении в 2001 году оказа
на помощь 1401 ребенку, это 
на 17 процентов больше, чем 
в 2000-м. Да, появилась про
блема раннего остеопороза 
(пористые кости). Если 10— 
15 лет назад перелом шейки 
бедра был травмой только 
пожилых людей — у детей 
такая травма считалась нон
сенсом, — то теперь ежегод
но этот вид травмы получают 
6—8 детей. Но даже эти 
цифры еще не дают основа
ний для паники.

В панику я, конечно, впа
дать не стала, но все же ре
шила узнать об остеопорозе 
поподробнее.

Согласно данным Всемир
ной организации здравоох
ранения, остеопороз по сте
пени своей распространенно
сти занимает четвертое место 
после болезней сердечно-со
судистой системы, онкологи
ческих заболеваний и сахар
ного диабета. В последнее 
время мир охватила настоя
щая «немая эпидемия». Так 
называют распространение 
остеопороза из-за скрытого 
характера его развития. В 
США, например, ему подвер
жено уже более 20 милли
онов человек. В России это 
число пока еще вдвое мень
ше, но заметно начинает про
грессировать. Недавние ис
следования выявили предрас
положенность к неблагопо
лучному состоянию костной 
системы организма почти у 50 
процентов москвичей.

Беседуя с врачами о детс
ком травматизме, я каждому 
задавала один и тот же воп
рос: «Что нужно делать ро
дителям, чтобы у детей были 
крепкие здоровые кости?» 
Ответы оказались удивитель

ных танцев: «Мартышку», 
матросский танец, «Уральс
кий пляс», «Чеботуху». Од
нажды «Улыбка» побывала в 
Израиле и теперь, когда эту 
гостеприимную страну кос
нулась война, ребята решили 
возобновить исполнение 
танца «Привет из Израиля». 
Еще один танец — «Шашку 
бери» — подарили екатерин
буржцам нижнетагильские 
коллеги из «Родничка», с ко
торыми понакомились на 
фестивале «Земля — наш об
щий дом».

Танец — не то искусство, 
от которого ожидаешь ка
тарсиса. Но когда девочки из 
«Улыбки» в финале концерта 
голубыми ангелами порхали 
по сцене под бессмертный 
бас Луи Армстронга

«Wonderful World», дух зах
ватило.

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

но похожими и старыми как| 
мир. Детям необходимо сба
лансированное питание и фи-j 
зическая активность. Весной Л 
осенью нужно принимать ви4 
тамины с минеральными доД 
бавками, стараться даватй 
детям натуральные продук-1 
ты, богатые кальцием, фосЛ 
фором и витамином D. Этя 
молоко, сыр, творог, гречка| 
горох, капуста, свекла, мор-j 
ковь, шпроты. С физической] 
активностью посложнее. Как 
оторвать детей от телевизор 
ров и компьютеров и заста
вить заниматься спортом® 
Или хотя бы просто погулять- 
поиграть? Вообще-то погу« 
лять-поиграть негде. Я всегда! 
с ужасом наблюдаю за маль- 
чишками в соседнем дворе; 
когда они весело носятся nd 
крышам железных гаражей« 
Помните мультфильм, где 
крокодил Гена вместе с Чебу- 
рашкой строили детскую пло
щадку, чтобы детям было 
где играть без риска для здо
ровья и жизни? Наверное; 
этим должны заниматься го
родские власти. Ждать, когда 
у них появятся деньги и время 
для досуга наших детей? Вну-; 
ков дождемся раньше. А 
можно все взять в свои руки; 
сложиться кто деньгами, кто 
трудовым участием и самим 
отремонтировать детские 
площадки. Самим показать 
пример здорового образа 
жизни: ходить на лыжах всей 
семьей или посещать бассейн, 
даже просто гулять вместе. ’

У дочки в классе мальчик 
сломал мизинец на руке. Hé 
упал и не подрался, просто 
очень весело здоровался с 
товарищем. Этот случай 
тоже не дает оснований для 
обобщения. Рано бить трево
гу. Надо дождаться, когда 
процесс проявится в точных 
цифрах, и вот тогда герои-' 
чески спасать ситуацию. Так 
уж мы привыкли. Любим под
виги.

Диана ТИПИШЕВК

Чемпионат мира

Лев клюнул петуха
ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 

НАЧАЛСЯ С СЕНСАЦИИ
ГРУППА «А»
Франция — Сенегал 0:1 

(гол забил Буба Диоп, 30 
мин.).

Дания — Уругвай 2:1 
(голы: Томассон, 45, 83 — у 
Дании, Д. Родригес, 47 — у 
Уругвая).

Первая игра чемпионата 
началась скучно. Французы 
вышли выполнять рутинную 
работу по добыче очередно
го титула. Травмированный 
Зидан глядел со скамейки за
пасных высокомерным ор
лом. Первые полчаса коман
ды толкались в центре поля, 
из дремы меня вывел только 
удар Трезеге в штангу сене
гальских ворот. А потом аф
риканцы забили: прострел с 
левого края, мяч ударяется в 
ногу защитника французов 
Десайи, тычется во вратаря 
Бартеза, в Пети, отскакивает 
к упавшему от невозможно
сти постичь полет снаряда 
Бубе Диопу (сразу вспомина
ется куплетист-одессит Буба 
Касторский), и тот, лежа, 
простерши длинную ногу па
раллельно газону, шлет мяч 
в сетку.

Сенегал s атаке ничем не 
запомнился — так, редкие 
контрвыпады. Зато защита 
африканцев была организо
вана по всем законам форти
фикации. Полтора тайма 
«львы» вязали чемпионов 
мира в центре поля, и только 
в конце матча отошли к гра
ницам собственной штраф
ной, куда не давали ступить 
ноге белого человека (выра
жение образное. Белых сре
ди французов меньше, чем 
цветных, а их полузащитник 
Виейра вообще родом из 
Дакара). Редкая для афри
канских команд игровая дис
циплина сенегальцев легко 
объяснима: все они играют в 
элитных французских клу
бах, да вдобавок и трениру
ет их француз — Бруно Мет- 
су. Колония побила метропо
лию. Собака съела хозяина. 
«Учитель, воспитай ученика, 
чтоб было у кого потом 
учиться».

У греческого писателя Ва- 
силикоса есть повесть «Рас
тение». Там некий саженец в 
кадке, находясь в комнате 
многоэтажного дома, начи
нает бурно расти. Он запол
няет собой комнату, потом 
всю квартиру, проникает на 
другие этажи, рвет трубы с 
водой, взламывает окна и в 
конце концов пускает тре
щины в стенах здания. Дом 
под названием «Франция» 
одной победой в Сеуле не 
разрушишь. Но труба с горя
чей водой уже дала течь.

Сенегальский лев скушал 
французского петуха. И бо
лельщики тут же придумали 
шутку: «Лев теперь не толь
ко царь зверей, но и птиц».

Средняя линия францу
зов напоминала сонную ар
терию. Пети и Виейра были 
медлительны. 34-летний 

[Спорг |

Четыре медали маленькой Веры
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА. В Москве завершился 

чемпионат России, одной из звезд которого стала воспитан
ница екатеринбургской СДЮШОР Ns 1 Вера Сесина (тренер 
— Наталья Горбулина).

Выступая в составе сборной Москвы, Вера стала чемпион
кой страны в командных соревнованиях, а в абсолютном 
первенстве и отдельных упражнениях с булавами и скакал
кой завоевала бронзовые медали.

С преимуществом гостей...
ФУТБОЛ. ...Прошли матчи шестого тура чемпионата Свер

дловской области, состоявшиеся 31 мая — 1 июня. Ведь во 
всех семи матчах хозяевам поля не удалось набрать ни одного 
очка — семь поражений при разности мячей 2:13!

Результаты игр тура: «Горняк» (Качканар) — «ЯВА-Кедр» 
(Новоуральск) — 1:3 (в составе «Кедра» дебютировал извест
ный голкипер из «Уралмаша» Игорь Арнаутов), «Маяк» (Крас- 
нотурьинск) — «Синара» (Каменск-Уральский) — 0:2, «Север
ский трубник» (Полевской) — «Металлург» (Реж) — 0:1, 
«Авиатор» (Кольцово) — «АртЕк» (Монетный) — 0:1, «Урал- 
маш-Д» (Екатеринбург) — «Фанком» (Алапаевск) — 1:3, «Ди
нур» (Первоуральск) — «Факел» (Первоуральск) — 0:2, «Ат
лант» (Екатеринбург) — «Зенит» (Невьянск) — 0:1 (победный 
гол форвард гостей Владимир Бурлако забил на последней 
минуте игры уже в добавленное арбитром время).

Положение лидеров: «Зенит» и «Синара» — по 15 очков 
(по 5 матчей), «Фанком» — 13 (6), «ЯВА-Кедр» и «АртЕк» — 
по 10 (6), «Металлург» — 9 (5).

Следующий тур — 8 июня. Центральный матч пройдет в 
Алапаевске, где «Фанком» сыграет с «АртЕком». А завтра 
состоятся матчи 1/8 финала Кубка Свердловской области.

«УГМК» в двух шагах
от золота

БАСКЕТБОЛ. 5 и 8 июня в Самаре и Екатеринбурге прой
дут матчи финальной серии чемпионата России среди жен
щин между самарской командой «СГАУ-ВБМ» и екатерин
бургской «УГМК».

В полуфинальных сериях волжанки дважды обыграли — 
84:74 и 68:63 и свергли с трона прошлогодних чемпионок — 
баскетболисток из московского «Динамо», а екатеринбур
женки очень легко обыграли новосибирское «Динамо» — 
93:60 и 90:67. В повторной игре самыми результативными в 
составе «УГМК» стали Диана Густилина — 22 очка и Елена 
Баранова — 19 -|- 12 подборов. В случае, если счет в серии 
окажется равным, то 9 июня в Екатеринбурге состоится еще 
одна игра.

А сегодня в Самаре будет сыгран повторный матч «пере
ходной» серии мужской суперлиги между местной командой 
БК «Самара» и екатеринбургским «ЕВРАЗом». Между про
чим, после домашнего поражения от волжан со счетом 62:71 
был отправлен в отставку главный тренер «Уральских вол
ков» Сергей Ежов, за которым, правда, сохранена долж
ность директора клуба. На последний матч сезона «ЕВРАЗ» 
выйдет под руководством прежде помогавшего Ежову 
Александра Зрядчикова. Напомним, что перед екатеринбург
ской командой стоит трудная задача: после поражения с 
разностью в девять очков ей нужно побеждать 4- 10...

Джоркаефф и в лучшие 
годы не отличался чистотой 
паса. Выпущенный на место 
Зидана, он точней играть не 
стал. Не место красит чело
века. У Роже Лемерра имел
ся в запасе еще один диспет
чер — Мику. Но даже в край
них обстоятельствах тренер 
так и не выпустил его на поле.

Вообще, пока наставники 
чудят больше игроков. 
Сборная Уругвая проиграла 
датчанам, на мой взгляд, по 
милости тренера южноаме
риканцев Виктора Пуа. При 
ничейном счете он убрал с 
поля Рекобу, способного по
долгу держать мяч вдали от 
своих ворот. Датчане обо
сновались на половине поля 
уругвайцев и в конце матча 
забили все решивший гол.

ГРУППА «В»
Испания — Словения 3:1 

(голы забили: Рауль, 44, Ва
лерон, 74, Йерро, 87, с пе
нальти — у Испании, Цимиро- 
тич, 82 — у Словении).

Парагвай — ЮАР 2:2 
(голы: Санта Крус, 39, Арсе, 
55 — у Парагвая, Струвэй, 
63, в свои ворота, Форчун, 
904-2, с пенальти — у ЮАР).

И словенцы могли бы не 
проиграть, кабы не их тре
нер Сречко Катанец. Он дал 
установку действовать на 
контратаках, не позаботив
шись о доведенном до авто
мата быстром переходе из 
защиты в нападение. В ре
зультате словенцы потеряли 
единственный свой козырь 
перед техничными испанца
ми — скорость. После второ
го пропущенного гола они 
плюнули на тренерскую уста
новку и побежали. Хватило 
восьми минут, чтобы забить 
самим. Если бы наши сопер
ники по предварительной 
группе отбегали, как могут, 
не восемь минут, а хотя бы 
полчаса, не слушаясь строго
го, но трусливого тренера, 
сейчас не стояли бы в своей 
группе на вылет.

Тревожно что-то: напом
ню, мы взяли у словенцев 
только одно очко на отбо
рочном этапе.

Парагвай и ЮАР выдали 
самый увлекательный по инт
риге матч в эти три первых 
дня чемпионата. За 27 минут 
до конца встречи южноаф
риканцы проигрывали 0:2, 
но спаслись. Качество футбо
ла, правда, так себе: много 
суеты и неточных передач.

ГРУППА «Е»
Германия — Саудовская 

Аравия 8:0 (голы: Клозе, 20, 
25, 70, Баллак, 40, Янкер, 
454-1, Линке, 73, Бирхофф, 
86, Шнайдер, 904-1).

Ирландия — Камерун 1:1 
(голы: Мбома, 39 — у Каме
руна, Холланд, 52 — у Ирлан
дии).

Ну немцы! Ну черти! Ви
дел их до матча в Саппоро 
полгода назад в трансляции 
из Киева стыковой встречи с 
Украиной. Кроме упертости 

и редких проблесков класса, 
ничем тогда не удивили. Но 
недаром немцы слывут луч
шими в мире механиками. 
Полгода хватило тренеру 
Феллеру, чтобы подогнать 
винтики к болтикам, и вот 
всему миру предъявлена 
ужасная машина-убийца. 
Она укатала арабов до со
стояния безжизненной Ара
вийской пустыни. Конечно, 
надо бы опробовать агрегат 
на ком-нибудь посолидней, 
чем хилые выкормыши не
фтяных шейхов, но повтор 
рекорда мировых первенств 
по крупным победам дает 
понять: длившийся шесть лет 
кризис немецкой сборной 
закончился. Шесть лет и так 
слишком много для нации. 
Где футбол — целая индуст
рия и чьи победные тради
ции реют, как флаг.

Особый разговор о 24- 
летнем нападающем Клозе. 
Все три своих гола он забил 
головой. Прыгуч, гибок, по
трясающе координирован. 
Забив, делает сальто на за
висть гимнастам — такая ам
плитуда! Внизу тоже хорош: 
скорость, обводка, удар. 
Давайте запишем уже сейчас 
в открытия чемпионата.

Для экономии места 
встречу Ирландии с Камеру
ном оставлю без коммента
рия. Надо еще хоть несколь
ко слов сказать об аргентин
цах.

ГРУППА «F»
Аргентина — Нигерия 1:0 

(гол: Батистута, 63).
Англия — Швеция 1:1 

(голы: Кэмпбелл, 24 — у Анг
лии, Александерссон, 59 — у 
Швеции).

Аргентину прочили в чем
пионы букмекеры и тренер 
нашей сборной Олег Роман
цев. Простые болельщики, 
видевшие их по недоступным 
мне телеканалам, прицоки
вали языком: «Мощная ко
манда». Вдобавок помнились 
аргентинцы четырехлетней 
давности. Во Франции они 
играли быстро и изобрета
тельно. Когда сошли, уступив 
голландцам, чемпионат ли
шился яркой краски.

Тем глубже мое разоча
рование. Может быть, Ар
гентина и станет чемпионом. 
Ребята упертые — эдакие 
южноамериканские немцы. 
Но пока стройной игры у них 
нет. Верон ошибался в пере
дачах через раз. Носивший
ся по французским полям, 
как электричка, Клаудио Ло
пес в Касиме стоял, пока не 
заменили. Напахнуло Арген
тиной-90, когда Марадона в 
одиночку дотащил до фина
ла компанию отбойных мо
лотков (пусть простит меня 
замечательный немец Ян
кер).

Англичане и шведы пока
зали самый качественный 
футбол в начальные три дня 
и разобрали по очку.

ОлегБАЛЕЗИН

МИНИ-ФУТБОЛ.
Турнир под таким 

названием прошел в Новом
Уренгое. На площадку 

местного КСЦ 
«Г азодобытчик, 

вышли четыре команды 
— московский .Спартак», 

сборная Украины, испанская 
команда «ГМИ-Поларис» 

(Картахена) 
и студенческая 

сборная России.

«Приполярная 
весна-2002»

Российская сборная, в со
ставе которой отыграли все 
матчи два футболиста из 
екатеринбургского МФК 
«ВИЗ-Синара» — вратарь 
Геннадий Гарагуляи нападаю
щий Андрей Шабанов, выиг
рала у «Полариса» — 4:3 
(«дубль» на счету Шабано
ва), у украинской команды 
— 5:2, уступила победителю 
турнира «Спартаку» — 2:6 и 
заняла второе место. В со
ставе «Спартака» играл не
давний форвард клуба 
«Финпромко-Альфа» Влади
мир Нахратов, забивший по 
голу россиянам и занявшим 
третье место испанцам.

«ГРАН-ПРИ» 
не для нас

ШАХМАТЫ.
В Москве стартовал 

второй этап турнира 
ФИДЕ «Гран-при», 

одним из участников 
которого оказался 
екатеринбургский 

гроссмейстер 
Александр Моты лев.

К сожалению, уже в пер
вом туре Мотылев уступил 
украинскому гроссмейстеру 
Василию Иванчуку — 1,5:2,5 
и выбыл из дальнейшей 
борьбы за титул чемпиона.

Подборка Юрия ОВОДОВА
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КрОССВОрд^

Итоги седьмого тура 
чемпионата
кроссвордистов
60 баллов — О. Кирилллова, В. Тыщенко,
Н. Валиуллина, Ф. Джигангирова, 
И. Федотов.
59 — А. Красикова,
Н. Симбирцева, 
Б. Подкорытов, А. Вотяков.
55 — Г. Харчевникова.
54 — С. Усманов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД 
СЕДЬМОГО ТУРА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. Клест. 4. Мускул. 6. Ат
лант. 11. Анаша. 12. Завод. 13. Обуза. 16. Крест. 
18. Чехол. 19. Фронт. 21. Эра. 22. Пехота. 23. 
«Гамлет». 24. Ось. 28. Курск. 29. Леска. 30. Али
са. 33. Игрок. 34. «Берег». 35. «Проба». 37. Пла
фон. 38. Страна. 40. Афера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мед. 2. Крупа. 3. «Татра». 
5. Совок. 7. Амеба. 8. Раздел. 9. Папаха. 10. Гла
гол. 14. «Учитель». 15. «Елеазар». 16. Курок. 17. 
Треск. 19. Фреза. 20. «Тоска». 25. Артист. 26. 
Оселок. 27. Зингер. 31. Хорда. 32. Десна. 35. 
Проза. 36. Астра. 39. Цей.

ОБЩИЙ СЧЕТ
172 балла — О. Кириллова
171 — Н. Симбирцева, 
В. Тыщенко.
170 — А. Красикова.
168 — И. Фелотов.
167 — Б. Подкорытов, 
Н. Валиуллина.
159 — С. Усманов.
151 — Г. Харчевникова.
146 — А. Вотяков.
138 — Ф. Джигангирова.
102 — П. Рожков 
(нет ответов на 7-й тур).
78 — А. Беляцкий 
(нет ответов на 7-й тур).

Турфирма 
«ятлянт+» ул. Добролюбова, 96, * * > »

тел.: (3432)76-46-00,76-55-10. „„„„ сгинет
' ' ' АНТАЛИЯ, БОЛГАРИЯ, ГРЕЦИЯ, ЕГИПЕТ

ОТДЫХ НА ЧЕРНОМОРСКОМ ПОБЕРЕЖЬЕ: 
ГАГРА (пансионаты, санатории, частный сектор — от 100 руб./сутки);

ВАРДАНЕ (40 км от Сочи) — коттедж современной постройки, 
заезд 24июня, с ж/д билетами. 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, МОСКВА, ЗОЛОТОЕ КОЛЬЦО. 
РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ ПО ВОЛГЕ на 3-палубных теплоходах. 

МЕСТНЫЕ САНАТОРИИ: Самоцвет, Липовка, 
Нижние Серги и др. 

МЕСТНЫЕ БАЗЫ ОТДЫХА: Сосновый Бор, 
Дальняя Дача, Балтым и др. 

1-ДНЕВНЫЕ ЭКСКУРСИИ: Верхотурье, Кунгур, Гквапарк. 
ДЕТСКИЙ ОТДЫХ: ДОЛ «Прибрежный» на Черном море, 

ФОК им. Гагарина в области.

▼ Если бы все милиционерши в стране 
были такими, как Оксана Федорова, пре
ступников стало бы больше. Потому что 
каждому захотелось бы полюбоваться их 
красотой.
Внешность и обаяние у 
российского старшего 
лейтенанта в юбке — 
редкие, иначе вряд ли 
бы она получила звание 
«Мисс Вселенная». Ум 
тоже наличествует 
(красный диплом шко
лы милиции города 
Пскова, откуда Оксана 
родом, плюс годы уче
бы на юриста в питерс
ком университете — не 
шутки!) С вручением ей 
титула самой красивой 
девушки мира перед 
Оксаной открыты до
роги в шоу-бизнес, но
она уверяет, что не собирается бросать ; 
милицейские органы и вернется на рабо
ту через год, как только закончатся сро
ки уже подписанных контрактов.
▼Закончился 55-й фестиваль в Каннах. 
России на нем, при всех надеждах на ори
гинальный фильм Сокурова «Русский ков
чег», не досталось ничего.

Гран-при присужден 
«гражданину мира» 
Роману Поланскому 
за антифашистскую 
драму «Пианист» — 
тема не самая мод- ; 
ная, но актуальная 
(Европа стремитель- 
но начинает зара
жаться националист
скими идеями).

▼ Удача обошла Россию и на музыкаль
ном конкурсе «Евровидение». Хотя; 
здесь-то особых надежд и не было.
Ну разве что у самых преданных поклон
ников группы «Премьер-министр», кото- ; 
рая нашу страну представляла. Если уж 
Алсу с «Мумий Троллем» в свое время 
приехали ни с чем, куда уж «Премье-. 
рам»?!
▼ Лето началось с открытия российско- 
го фестиваля «Кинотавр» — первого 
июня он стартовал в Сочи в тринадцатый 
раз. Несмотря на несчастливое число,, 
посмотреть есть на что.
В конкурсе участвуют новые фильмы Ды- 
ховичного, Балабанова, Грымова, Тодо
ровского, Митты. А 5 июня здесь же от-; 
кроется еще один кинофестиваль — меж
дународный. О его конкурсе известно 
меньше — только то, что участвует фран-; 
цузский кинокомикс «Астерикс и Обелиск! 
против Клеопатры» да еще что будет по
казана забавная программа «Федот, да; 
не тот». В ней собраны малоизвестные; 
фильмы с названиями, повторяющими 
наименования знаменитых фильмов про-! 
шлого («Дорога», «Брат»).
▼ Американцы любят снимать о том, ка
кая грязная штука — политика. О многих 
своих президентах они уже сделали кино 
с моралью «был добрым романтиком, да 
власть испортила!».
Теперь добрались и до российских. В но
вом фильме крепкого профессионала 
Роджера Споттисвуда («Тернер и Хуч», 
«Эйр Америка») будет рассказано о том, 
как американские политтехнологи помог
ли Ельцину победить товарища Зюганова! 
в выборах 1996 года. В одной из главных ! 
ролей — звезда «Мухи» и «Парка юрско
го периода» Джэфф Голдблюм. Есть на-! 
дежда, что сниматься пригласят и кого- 
нибудь из русских актеров. Предположи-; 
тельное название фильма — «Проект; 
«Ельцин». О правдивости сценария гово- 
рить пока трудно, но посмотреть кино! 
будет любопытно, тем более что сами мы ■ 
до такого сюжета не додумались.
▼ Новый шаг американского правосудия 
против интернет-порнографии не удался.
Уже принятый закон, обязывающий все! 
публичные библиотеки ставить на компь
ютеры программные фильтры, мешаю
щие пользователям посещать сайты оп
ределенной направленности, был тут же 
отменен. После нескольких тестов оказа
лось, что фильтры эти не в состоянии оп
ределить, является ли запрашиваемый; 
сайт порнографическим или просто несет 
информацию о сексуальной сфере жизни ! 
человека. Так, если попытаться получить 
через оснащенный фильтром компьютер 
материалы о гомосексуализме, он не по
зволит этого сделать, даже если вы инте- ; 
ресуетесь медицинской стороной вопро
са. Это явно противоречит свободолюби- ; 
вым законам США (о свободе слова, о 
праве на информацию и т.д.), поэтому! 
нововведение решили отложить до врс- 
мен, когда умные головы придумают 
программку получше.
▼ Какая-то странная волна пагубных при- > 
страстий напала на темнокожих американ
ских певиц. Не успела Уитни Хьюстон изле-> 
читься от наркомании, как настала пора, 
посещать медиков ее старшей коллеге — 
Дайане Росс.
Грех Дайаны менее 
страшный — алкоголь. В 
последнее время она 
стала принимать его в 
таких количествах, что 
решила пройти курс ле
чения. Но, похоже, все 
не так уж страшно — пе
вица даже не отменяет 
концертного турне по 
Европе.
▼ А вот со здоровьем молодых западных 
певцов все в порядке. Может, потому что 
цели у них романтичные, как у пионеров 
Страны Советов.
В космос слетать, например. Слухи о 
том, что солист «мальчишеской» группы 
N'Sync готовится стать очередным кос
мическим туристом, подтвердились-! 
таки. Ланс Басс уже прошел медкомис
сию и теперь тренируется в Звездном 
городке. Однако, по словам российской 
стороны, никаких договоров еще не 
заключали и если юридические вопросы' 
не будут решены раньше октября, при-! 
дется звезде и дальше любоваться на*
звезды с Земли.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Милицейский «УАЗик» 
грязи не боится

Гонки на автомобилях-внедорожниках, которые мы раньше наблю
дали разве что на экранах телевизоров во время трансляции заездов в 
западных странах, сегодня все настойчивей врываются в нашу жизнь. И 
есть от чего. Россия издавна славится... плохими дорогами и топкими 
болотами. Иными словами — трассами, как нельзя более подходящими 
для экстремальной езды на таких машинах. Свердловская область в 
этом смысле — не исключение. Поэтому уже несколько лет сюда с раз
ных концов страны съезжаются десятки искателей острых ощущений, 
чтобы побороться с уральской стихией.

В этом году местом стечения 
людей, испытывающих нехватку 
адреналина, был выбран город 
Сысерть, где на днях стартовал 
второй этап чемпионата России го
нок по бездорожью, проводимых 
ассоциацией «Экстрим». Среди бо
лее чем пятидесяти экипажей, при
ехавших из таких мегаполисов, как 
Москва, Петербург, Челябинск и, 
конечно, Екатеринбург, были и 
представители автохозяйства 
ГУВД Свердловской области: май
ор милиции Дмитрий Князев — 
старший инженер безопасности 
дорожного движения и его давний 
товарищ — штурман экипажа 
Алексей Аверьянов. Помимо жаж
ды необычных ощущений, как при
знались нам гонщики, ими двигало 
желание доказать прежде всего 
самим себе, что они, непрофессио
нальные спортсмены, могут на рав
ных соперничать с такими асами ав
томобильных ристалищ, за плеча
ми которых не одна победа рос
сийского уровня. И кроме того, 
участие в гонке стало для них 
удобным случаем напомнить ши

рокой публике, что скоро грядет 
двухсотлетний юбилей МВД Рос
сии. Оттого на бортах их автомо
биля красовались наклейки, посвя
щенные этой знаменательной дате. 
Впрочем, не на последнем месте 
были и мысли о победе. И, надо 
сказать, небезосновательные: «В 
прошлом году, — рассказал Дмит
рий Князев, — мы с Алексеем заня
ли второе место в гонке «Урал- 
трофи», а в ноябре стали призера
ми кубка Екатеринбурга по «Су
пертриалу».

Отправились в нелегкое суточ
ное путешествие Князев и Аверья
нов на «УАЗике». В автохозяйстве 
ГУВД он — единственный в своем 
роде. В промежутках между 
спортивными мероприятиями, в 
которых ему доводилось прини
мать участие, автомобиль совер
шенствовался механиками, осна
щался необходимыми для внедо
рожных марафонов деталями. И 
сегодня он настолько видоизме
нен, что всех его собратьев, толь
ко что сошедших с заводского 
конвейера, экипаж именует не ина

че как «паркетные машины». Дру
гие команды боролись за победу 
на столько же внушительном 
транспорте, и тем не менее 150 ки
лометров маршрута никому не по
казались легкой прогулкой. Гон
щики то и дело преодолевали бро
ды, болота, узкие лесные дороги, 
топи...

На фоне таких трудностей и 
большого количества участников 
удачным выступлением можно 
было бы считать даже то, которое 
окончилось бы простым финиши
рованием. Но представители ГУВД 
сделали почти невозможное: они 
оказались в числе первых десяти 
экипажей, добравшихся до побед
ной черты.

После всего, что претерпел 
«УАЗик» на трассе, в нем выявились 
некоторые неполадки. Сломался 
амортизатор, оторвало дверную 
петлю, и на борту образовалась 
вмятина от столкновения с деревом. 
Но ни Дмитрия, ни Алексея это не 
расстраивает. Впрочем, как и то, что 
призовые места достались не им. 
Зато они в очередной раз доказали, 
что в милицейском автохозяйстве 
есть люди, способные справиться с 
дорогами любой сложности. А в по
вседневной работе милиционеров- 
водителей такие навыки крайне не
обходимы.

Максим ЧАЛКОВ, 
пресс-служба ГУВД 

Свердловской области

Меню официанта
РАБОТА В БАРЕ - НЕ ДЛЯ НЕРВНЫХ
Согласитесь, приятно, когда в кармане всегда водятся деньги, особенно 

когда ты зарабатываешь их сам и когда ты еще тинейджер. Когда в 16 лет я 
закончила курсы «бармен-официант» и получила диплом по этой специ-
альности, у меня появилось желание овладеть профессией не только тео
ретически, но и практически. С дипломом и санитарной книжкой на руках 
устроиться работать в кафе оказалось не так сложно.

В материальном плане все было 
в порядке — я получала сто рублей 
в сутки от хозяина кафе, некоторую 
сумму составляли чаевые. Нахо
дясь за барной стойкой, с интере
сом наблюдала за характером по
сетителей, за их настроением, за 
тактикой поведения. Все люди раз
ные. Один заказывает меню и при 
этом втихую украдкой подсчитыва
ет сумму на салфетке. Другой зака
жет и, расплачиваясь, даже не по
смотрит в счет.

Если вы намереваетесь подра
ботать где-нибудь официантом, 
мои заметки окажутся нелишними. 
Вот какие категории посетителей я 
разглядела.

КЛИЕНТЫ
1. Случайные прохожие. Это те, 

которые шли мимо и зашли поси
деть.

2. Завсегдатаи. То есть постоян
ные клиенты, которые хоть и прихо

дят каждый день с разными девуш
ками, но постоянно заказывают 
одно и то же на одну и ту же сумму.

3. Халявщики. Те клиенты, кото
рые каждый раз выпивают и едят за 
счет других.

4. Патриоты. Посетители, приез
жающие в заведение с разных кон
цов города.

КЛИЕНТКИ
1. Независимые. Посетительни

цы, которые без проблем оплачи
вают свои счета.

2. Ручные. Дамы, которые специ
ально приходят в кафе, затем зна
комятся, едят и пьют за деньги про
тивоположного пола.

3. Женщины под названием «до
рогое удовольствие». Эти боже
ственной красоты создания под
цепляют мужчин с «толстыми ко
шельками», спаивают водкой со 
снотворным и забирают деньги и 
более-менее ценные вещи. Затем

Собачий экзамен

уходят, как ни в чем не бывало.
Нравится вам или не нравится, 

но для бармена все клиенты рав
ны. Их необходимо уважать. Кто 
бы ни пришел, нужно обслужить 
по высшему разряду. Всегда при 
бармене — хорошее настроение, 
улыбка, сдержанность и трезвая 
голова.

Со стороны кажется все здо
рово и прекрасно... Но что, на-
пример, делать, если клиент отка
зывается оплачивать счет? Как по
ступить, если вас без причины ос
корбляют? Бывают и такие непри
ятные моменты. Клиент, выпив три 
бутылки пива, категорически от
казался внести оплату. Сказал, 
что он ничего не заказывал. Так 
как охраны у нас в кафе не было, 
пришлось самой общаться с уже 
пьяным мужчиной. На мою 
просьбу оплатить счет я услышала 
массу неприличных слов в свой 
адрес. Тогда нервы не выдержа
ли, и я стукнула ему бутылкой 
пива по голове. Через пятнадцать 
минут счет был оплачен.

Такие запоминающиеся при
меры можно приводить до бес
конечности: постоянно пьяные 
лица, драки, неуплаты, оскорб
ления. Проработав шесть меся
цев, я ушла. Барменом быть 
можно, только если у тебя креп
кие нервы и уравновешенный ха
рактер.

Радмила АХМАДЕЕВА

ЕКАТЕРИНБУРГ. 30 мая в екатеринбургском центре «Напарник», основан
ном на базе областного клуба служебного собаководства, прошли экзамены 
для собак-поводырей. Три четвероногих помощника для слепых сдали его на
«отлично».

По словам директора центра 
Александра Сологуба, раньше про
водников для незрячих людей гото
вили только в Москве, где стоимость 
обучения одного щенка составляет 
70 тысяч рублей. В Екатеринбурге со
бак-поводырей купили, вырастили и 
обучили за 125 тысяч рублей. Эти 
деньги были выделены областным 
министерством социальной защиты 
населения. Трех лабрадоров и овчар
ку отобрали из нескольких щенят, 
купленных в Москве.

По словам заместителя областного 
министра социальной защиты населе
ния Алексея Никифорова, финансиро
вание программы подготовки собак- 
проводников в ближайшее время не 
прекратится. В области проживает око
ло десяти тысяч слепых. Со временем 
центры подготовки поводырей будут 
созданы и в других крупных городах 
области. 12 июня собаки-поводыри 
вместе с хозяевами поедут в Москву на 
чемпионат России.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ОПЕРАТИВН 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

|31 мая в Екатеринбурге зверски убиты супру- 
ги из Китая, сообщили в «Скорой помощи». 
Бригада медиков выехала по вызову милиции 

В на улицу 40 лет Октября в микрорайоне Эльмаш, где 
■ были обнаружены тела погибших. Китайцы скончались 
g от множественных ножевых ранений. У одного из по- 
В гибших была черепно-мозговая травма. Ведется след

ствие.
! ■ 3 июня УВД Нижнего Тагила обратилось к населению 

с просьбой проявлять бдительность при обращении со 
сторублевыми купюрами. Как сообщили в милиции, три 
фальшивые банкноты достоинством в 100 рублей выяв
лены в трамваях маршрута № 10. На эти деньги пассажи
ры приобретали билеты. По описаниям кондукторов, 
фальшивками расплатились молодые люди, похожие на 
студентов. Выявлено также несколько фальшивых сто
рублевок в киосках города. Как отмечают в милиции, 
обладатели купюр покупали, как правило, небольшое 
количество товара. Все подделки имеют серию АП и но
мер 769561. По данным правоохранительных органов, 
фальшивки изготовлены на ксероксе.
■ 2 июня в Березовском на улице Уральской, 71 ранен 
ножом в грудь сотрудник группы задержания отдела 
вневедомственной охраны при Березовском ГРОВД. На
рушитель правопорядка получил огнестрельное ране
ние в живот. Как сообщили в пресс-службе ГУВД облас- 

!ти, милицейский экипаж преследовал автомашину «Мос
квич», которая пыталась скрыться с места дорожно- 
транспортного происшествия. При задержании води
тель «Москвича», находившийся в нетрезвом состоянии, 
нанес ножевое ранение водителю отдела вневедом
ственной охраны. Нож порезал бронежилет. Преступ
ник стал угрожать холодным оружием и другим опера
тивникам, в результате чего стражи порядка вынужде
ны были применить табельное оружие. Оба пострадав
ших доставлены в березовскую городскую больницу. 
Как сообщили в прокуратуре города, на место проис
шествия выезжала следственно-оперативная группа Бе
резовского ГРОВД, представители прокуратуры. По 
предварительным данным, сотрудник милиции приме
нил оружие правомерно.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

• • « • •
ТЮЗ • 

•
5 июня •
МАЛЕНЬКИЙ •
ЛОРД •
ФАУНТЛЕРОЙ •
14.30 •
6 июня •
КАШТАНКА •

10.30 •

».ФИЛАРМОНИЯ
5 ИЮНЯ в 18.30 триумф 
«ТАГИЛЬСКИХ ГАРМОНИК».
Популярные еврейские песни 
и оркестровые сочинения ,
в программе любимых вечеров •
за столиками. •

6 ИЮНЯ в 18.30 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ *
ПУШКИНА С БОЛЬШИМ *
ФИЛАРМОНИЧЕСКИМ ОРКЕСТРОМ. .
Уральский академический •
филармонический оркестр •

шез посредников
«Продам пианино! «Урал», б/у, в хор. сост.; вяэальнуюодно- 
фантурную машину «Нева-2», т. 485-479, вечером.
«Продам1-комн. кв. на Белинского, 188, 30/18/6, 2-й этаж 
кирпичного дома, с тел., т. 22-01-44 — днем, 50-50<лл^ 
вечером.
«Продам сад (8 соток) в районе поворота на озеро Шитов- 
ское, тел.32-47-54, звонить с 19 до 21 часов.
«Продам 4-комн. кв. на ул. 40 лет ВЛКСМ, 32а, 100/55/14, $40 
тыс., т. 49-46-67, пейдж. 002, аб. 65406. zzz
«Во вновь открываемую столярную мастерскую (г. Н. Серги) 
требуются столяры, предоставляется временное Жилье;
т. 45-74-21, после 18.00 или 8-(296)-2-12-25.

«Продам щенков немецкого боксера тигровой масти, маль
чики с отличной родословной, т. 28-46-05, 28-17-16.
«Продам щенков далматина с родословной, т. 55-79-39.
«Сдам в аренду капитальный гараж на ул. Свердлова, 30 на 
^ЙГ^^ММилрок, t. 53т34-74.
«Предприятию срочно требуются контролеры на лодочную 
станцию и аттракционы: сторожа, лодочники, дворники в 
парк «Химмаш», ул. Бородина, 15а, т. 27-11-86, с Юдо 17.00.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
Пв данный ИА «БАИКИНФОРМСЕРВ«» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

курс дол
. по итогам

31.3136 руб. за
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 3.06.2002:

1 доллар США ...... 31.3056
1 австралийский доллар ...... 177692
1 английский фунт

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 3.06.2002 на 15 часов:

USD(flonnapCUJA)- 31.05(Уралконтактбанк)- 31,38(Банк«Севернаяказна»)

EUR(EBPO) - 28.97(Орджоникидзевскийсбербанк) - 29.41 (Альфа-банк)

СВР(энгл.фунт) - 43.58(Альфа-банк) - 43.80(СКБ-банк)

KZT( 100 казах, тек) - 17.80(СКБ-банк) - 20.50(Уралтрансбанк)

стерлингов ............... ...... ....... 45.6755
1000 белорусских рублей ... 174212
10 датских крон............. 39.4951
1 ЕВРО...................................... 29.3711
100 исландских крон...... . 34.1468
1 канадский доллар....... . 20.4053
10 норвежских крон.............39.3833
1 сингапурский доллар......... 175216
1000000 турецких лир.........  21.9536
10 шведских крон................  32.2007
1 швейцарский франк.........  20.0601
100 японских иен...................25.2303
100 казахстанских тенге..... 20.4341
10 украинских гривен............58.6010
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НУ НЕ ЛЕТИТ К НАМ ВОЛШЕБНИК

ДЕЛО
РУМЯНЦЕВ СТРЕЛЯЕТ 
НА ПОРАЖЕНИЕ

Министр по атомной энергии 
России Александр Румянцев по
обещал открывать огонь на по

ражение, ес
ли «зеленые» 
попытаются 
проникать на 
охраняемые 
объекты. 
Главного 
атомщика 
«достал» на- 
шумевший 
случай, когда 
экологи про
шли на тер

риторию горно-химического 
комбината в Красноярском 
крае, которая практически не 
охранялась. Министр, похоже, 
вместо исправления ошибок по
шел по простому пути: решил 
запугать «зеленых» грозными 
приказами о стрельбе на пора
жение.

ПРАВИЛЬНЫЙ 
ВЫБОР
ЛЮДМИЛЫ ПУТИНОЙ

У жены президента Людмилы 
Путиной появляются в Москве 
свои любимые места. В послед

нее время 
она облюбо
вала для зав
траков с 
друзьями из
вестное сто
личное кафе 
«Пушкин». 
Более удач
ное место 
Людмиле Пу
тиной, фило
логу по об

разованию, вряд ли найти: вся 
атмосфера кафе вместе с меню 
по старинным рецептам пере
носит вас в эпоху Александра 
Сергеевича, известного гурма
на и ценителя хорошей кухни.

ОДИН, СОВСЕМ 
ОДИН...

Заместители губернатора 
Тверской области, похоже, так 
надоели самому главе облад

министрации 
Владимиру 
Платову, что 
он решил в 
одночасье 
от них всех 
избавиться. 
Поводом же 
для зачистки 
своих замов 
стала про
верка обла
сти Счетной 

палатой России. И хотя ведом
ство Сергея Степашина ничего 
криминального не обнаружило, 
губернатор тут же создал свою 
собственную комиссию. Пос
ледняя, в отличие от Счетной 
палаты, все же нашла «компро
мат» на заместителей: их обви
нили в том, что они «гораздо 
больше времени уделяют реше
нию своих собственных проб
лем, чем общественных». Выхо
дит, что когда очень хочется, то 
можно.

Максим БРУНОВ.

В ГОЛУБОМ ВЕРТОЛЕТЕ...
И В ЭТОМ ГОДУ ВЛАСТИ НЕ МОГУТ ВНЯТНО ОТВЕТИТЬ НА ВОПРОС: ПОЧЕМУ ГОРИТ ТАЙГА?

У ежегодной напасти в си
бирских лесах есть только один 
виновник - высшая власть стра
ны.

Лесной пожар 1990 года в 
непосредственной близи от ба- 
мовских поселков Тоннельный и 
Разлив я запомнил на всю 
жизнь. Отложив до лучших вре
мен полномасштабную проход
ку, начальники 18-го и 21-го 
отрядов отправили не самых 
худых горняков на борьбу с ог
нем. «Уазик», в котором ехала 
председатель поссовета, шел 
по грунтовке буквально сквозь 
дым. Думал, задохнемся. Но не 
потушить крупный очаг было 
нельзя. Тоннельщики очень до
рожили своим именем и никак 
не хотели прослыть в Бурятии 
временщиками.

И потушили - с помощью ме
тел, совковых лопат, граблей и 
хвойных лапок. Конечно, и дож
дичек помог, не без того. Но 
потушили.

Сегодня этакий героизм сме
шон. Сегодня большие люди 
слетаются к большим пожарам, 
как бабочки к 60-ваттной лам
почке. И удивительные слова 
говорят.

Версия 1. Автор - министр 
по чрезвычайным ситуациям 
Сергей Шойгу.

Министр, вообще говоря, 
изумил всю Иркутскую область. 
Сначала поприсутствовал на 
тушении потешного пожара в 
Ангарске, потом засвидетельст
вовал спасение людей в Слю
дянке, а в конце понял, почему 
горит тайга. Так вот: злостные 
коммерсанты специально под
жигают участки. Потом-де они 
их же скупают с целью прода
жи китайцам.

Версия ненова. Немногим 
ранее ее озвучил начальник 
отдела областного УБЭП (это 
такие люди, которые с престу
плениями в сфере экономики 
борются) Виталий Саламаха. 
То есть человек, который дол
жен знать все про нелегальный 
лес. И вот что он говорит: 
«Есть информация, что заинте
ресованные лица специально 

поджигают лесные массивы, 
чтобы в дальнейшем под видом 
санитарных рубок взять эти 
массивы с наименьшей опла
той, чем древесина на корню».

Все тут похоже на правду, 
кроме одного. За бугор идет 
не какой попало лес. И не го- 
рельник. Японцев и китайцев 
интересует совершенно кон
кретная ангарская сосна.

Версия 2. Авторы - админи
страция Иркутской области.

Тоже много правды. Потому 
что спорить трудно: из года в 
год огнеборцы кредитуют фе
деральное правительство. 
Спрыгнул человек в огонь - это 
дело надо заактировать, пере
дать в Москву, а там Минфин 
решит, в какие сроки вернуть 
деньги за отважный прыжок.

Версия 3. Автор - генераль
ный директор ЗАО «Янталь- 
лес» Станислав Куракин.

Станислав Павлович - дав
нишний лесопромышленник, 
ему сказки про поджигателей 
рассказывать не надо. Мыслит 
просто: «После того как все 
природные ведомства затащи
ли в Минресурсов, появились 
свои пасынки. В нашем случае 
это лесхозы».

По словам Куракина, идет 
вымывание кадров, поскольку 
зарплату лесникам задержива
ют на 2-3 месяца. Да и зарпла
та эта горькая.

Версия 4. Автор - полномоч
ный представитель президента 
России в Сибирском федераль
ном округе Владимир Драчев
ский.

«Каждый человек должен не
сти свой чемодан», - сказал 
полпред. Все сразу задумались: 
что в том чемодане? Деньги на 
борьбу с огнем? Компромат? А 
Драчевский разъяснил в том ду
хе, что в чемодане только обя
занности. Ваша тайга? Ну вот 
вы ее и тушите.

Все правильно, кроме одно
го. Если бы федеральное пра
вительство рассчиталось в пол
ной мере за прошлогодние 
еще пожары, половины нынеш
них бы не было.

Сергей Шойгу знает, где полыхнет в следующий раз.

Вашему вниманию пред
ставляется еще одна версия - 
5-я, 6-я или 137-я, - не знаю.

На всех трассах Иркутской 
области висят щиты: «Лес - на
ше богатство!» Всерьез их ме
стное население принять не 
может. Потому что понимает: 
лес - это богатство, допустим, 
Казаряна или Бронштейна. Го
рит ельник - да, плохо. Потому 
что вонь стоит. Но вот то, что 
«богатство» где-то рядом пре
вращается в ничто, этого в со
знании людей нет.

Поэтому:
можно искать вредителей- 

поджигателей;
можно клясть Министерство 

финансов;
можно разукрупнять ведом

ства;
можно обращаться с лесом, 

как с чемоданом.
Ничего не поможет. Пока 

строчка из плаката про наше 
богатство не станет равной 
миропониманию простого си
бирского мужика, ничего не 
изменится.

Кстати. Сергей Шойгу по
ставил власти Приангарья на 
счетчик: если, дескать, не лик
видируете за неделю 26 пожа
ров, то не знаю что с вами 
сделаю.

Число пожаров увеличи
лось. Население это понима

ет: жара. И почему так Шойгу 
кипятился, непонятно.

Владимир МЕДВЕДЕВ.
ИРКУТСК.

КСТАТИ
По официальным данным, 

93 процента всех лесных По
жаров начинается не без по
мощи местного населения, в 
том числе и умышленные под
жоги. Закономерен в связи с 
этим вопрос: сколько вольных 
и невольных поджигателей от
ветили перед законом? Проку
рор Иркутской области сооб
щил: возбуждено тринадцать 
уголовных дел...

НЕГРОМКИЙ СЛУЧАЙ

НА ДВОРЕ - ТРАВА, 
НА ТРАВЕ - ВДОВА

ПОМОГИТЕ АНДРЕЮ ПРОСНУТЬСЯ!
СТАРШИНА МИЛИЦИИ АНДРЕЙ СМИРНОВ, РАНЕННЫЙ В ЧЕЧНЕ, ТРЕТИЙ МЕСЯЦ ЛЕЖИТ В КОМЕ

Если у пожилого человека 
что-то болит, его можно уте
шить: «Ничего, до золотой 
свадьбы заживет!» При этом 
его надо как-то стимулиро
вать, чтобы он не только до
жил, но и не развелся до этого 
семейного праздника.

В Удмуртской республике 
такой стимул найден местным 
руководством. Уже около года 
здесь действует постановле
ние, согласно которому супру
гам, прожившим в браке 50 
лет, государство выдает денеж
ное поощрение - 500 рублей.

Не впечатляет сумма? Тогда 
попробуем перевести ее в дру
гую валюту и сформулировать 
иначе: выдается денежное по
ощрение - 500 долларов на 
31,3 семьи. Согласитесь, «500 
долларов» звучит лучше, но не 
всегда отыщешь 31,3 семьи, 
дотянувших до золотого юби
лея. Так, например, в Кизнер- 
ском районе в прошлом году 
отпраздновали золотую свадь
бу лишь 20 пар. А район счи
тается немаленьким - 26 тысяч 
населения (7,5 тысячи семей).

В прошлом году в районе 
было заключено 117 браков, 
на которые пришелся 61 раз
вод. Эта 61 пара на замаячив
шие было вдалеке 500 рублей 
уже может не рассчитывать. Но 
и у тех, кто пока не сошел с 
дистанции, шансов на этот 
приз немного. Ведь дело не 
только в разводах, но и высо
кой смертности среди мужчин. 
Главы семей тут, как, впрочем, 
и по всей России, часто умира
ют, не дожив даже до пенсии, 
не то что до золотой свадьбы. 
И в мирное время вдов насчи
тывается, пожалуй, не меньше, 
чем в послевоенное.

В сельскохозяйственном 
Кизнерском районе безрабо
тица в три с лишним раза вы
ше, чем в среднем по Удмур
тии. Чем заняты безработные 
мужики? Эта категория обычно 
делится на две части: на тех,

кто пьет, и на тех, кто уже вы
пил. Ни в той ни в другой кан
дидатов в долгожители не вид
но.

Смертность трудоспособных 
мужчин в Удмуртии явилась да
же предметом исследований 
ученых в рамках Программы 
развития ООН. Выводы оказа
лись прискорбными: мужчины 
20-55 лет умирают в три с по
ловиной раза чаще своих ро
весниц, а среди причин смерти 
с большим отрывом лидируют 
насильственные причины и не
счастные случаи. «Самого при
стального внимания, - говорит
ся в выводах исследователей, - 
заслуживают обнаруженные в 
Удмуртии пики смертности муж
чин в субботу - от убийств, в 
субботу и воскресенье - от уто
плений и в понедельник - от от
равлений алкоголем». Эти пики 
отражены на графиках, и не
трудно представить, каким не
доступным для понимания зару
бежных ученых стал пик отрав
лений, в то время как нашим 
смертность в понедельник по
нятнее всего - с похмелья му
жики пьют такие напитки, от 
которых даже у «искусственных 
почек» плавятся предохраните
ли.

Борис БРОНШТЕЙН.

УДМУРТИЯ.

Про генерала Романова, подор
вавшегося на фугасе в Чечне еще на 
той, первой, войне, знает и помнит 
вся страна. Не хочется говорить гром
кие слова, но именно самоотвержен
ная работа лучших российских вра
чей, любовь родных, неусыпное вни
мание сослуживцев, искреннее со
чувствие тысяч и тысяч людей - все 
это вместе позволило не отдать гене
рала в лапы смерти.

Про старшину милиции Андрея Смирно
ва, лежащего в коме в Ростовском военном 
госпитале, знают только врачи да жена Еле
на. Третий месяц она не отходит от койки 
спящего мужа, за это время похудела на 18 
килограммов. Как рассказала мне Лена, ос
колочное ранение в голову Андрей получил 
во время боевого патрулирования на ули
цах Грозного, когда отряд ростовской мили
ции подорвался на фугасе и попал под об
стрел. Злополучный осколок врачам извлечь 
удалось, но сознание к раненому так и не 
вернулось...

Всеми правдами и неправдами мне уда
лось пробиться в палату отделения нейро
хирургии, где лежит Смирнов. В маленькой, 
тесной комнатушке без кондиционера и 
вентиляции стоят четыре кровати. Все боль
ные - тяжелые, в бессознательном состоя
нии, над каждым склонились родные и близ
кие. Вот целая семья стоит у кровати чечен
ского милиционера Илеса Эцаева. А рядом 
лежит он, старшина Смирнов. На бледном 
лице ни мук, ни страдания, просто спит... 
Только весь в трубках. Елена поднимает со
всем детское, заплаканное лицо:

- Вы не думайте плохого, Андрей обяза
тельно проснется!

Дай-то Бог. Но врачи знают: длительное 
пребывание в коматозном состоянии в ле
чебной практике встречается крайне редко. 
За время боевых действий в Чечне это толь
ко второй случай. Как известно, генерал 
Анатолий Романов уже седьмой год нахо
дится под неусыпным вниманием высоко
классных специалистов Главного военного 
госпиталя имени Бурденко. Возможно, 
именно здесь смогли бы помочь и старшине 
- пока болезнь не обрела «невозвратный» 
характер. Ведь Андрею 24 года, организм 
молод, он борется с недугом уже третий ме
сяц. Но нужна немедленная помощь высоко
квалифицированных специалистов именно 
по коме, а их в Ростове нет. Понятно, что 
проблема и с дорогими лекарствами.

Состояние старшины Смирнова сегодня

Третий месяц Лена не отходит от кровати Андрея, все ждет, когда он проснется.
стабилизировалось, позволяет транспорти
ровать его в Москву, однако вопрос о пе
реводе Андрея в Главный военный госпи
таль имени Бурденко не стоит. В лучшем 
случае его переведут в ростовский госпи
таль МВД, не имеющий опыта вывода из ко
матозного состояния. А в худшем... Лене 
придется забрать мужа в бессознательном 
состоянии домой, в восьмиметровую ком
натку в коммуналке. Такие варианты осто
рожно ей высказывались - ведь ростовские 
врачи все возможное уже сделали. А пока 
теряется драгоценное время, болезнь при
нимает хронический характер, стремитель
но обретая зловещие черты.

Осторожно интересуюсь, слышала ли 
Лена хоть что-то о судьбе генерала Рома
нова.

- Папа что-то говорил, но я тогда была 
еще маленькая. Нет, нет, с Андреем этого 
не будет... Не может такого быть!

Летом исполняется два года их совмест
ной с Андреем жизни. Все эти годы Андрей 
из командировок в Чечню не вылезал. Де

тей нет, наград тоже...
Выйдя из палаты, я отправился к началь

нику отделения нейрохирургии Владимиру 
Мартынову, потом к начальнику госпиталя 
Владимиру Ватаманюку. За усталым сочув
ствием угадывалась мысль простая и ужас
но несправедливая: бить в колокола по по
воду старшины никто не собирается - не 
тот случай.

Возвратившись в Москву, я сразу обра
тился за помощью в госпиталь имени Бур
денко. Начальник отделения, где проходит 
лечение Анатолий Романов, Евгений Криво- 
зубов удивился: впервые слышит, что есть 
такой старшина Смирнов, за помощью к 
нему Ростов не обращался...

А жаль. Перед такой бедой ведь все 
равны: и рядовой, и генерал! Или это только 
красивое словцо?

Геннадий ДИАНОВ.

РОСТОВ - МОСКВА.
Фото автора.



ЗАПОВЕДНИКИ ДЛЯ ОЛИГАРХО
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

На минувшей неделе очеред
ной нефтяной .магнат стал членом 
Совета Федерации - президент 
компчнии «Северная нефть» А.Ва- 
вилов избран в верхнюю палату 
российского парламента, где от
ныне будет представлять интересы 
Пензенской области. Местные 
законодатели сочли убедительным 
аргумент, что их выдвиженец «в 
свое время, находясь на посту за
местителя министра финансов, 
посодействовал в решении ряда 
очень важных для области вопро
сов». Конечно, по этому поводу 
можно было бы поехидничать. Но 
стоит ли? В конце концов депута
ты как смогли, так и выполнили 
чью-то просьбу. Их попросили - 
они избрали. Другое дело - зачем 
это надо самому Вавилову. Мож
но не сомневаться, что его реше
ние самым непосредственным об
разом связано с борьбой за 
нефтяные месторождения в Не
нецком автономном округе, очень 
далеко отстоящем от Пензы. Не
которое время назад «Северная 
нефть», растолкав конкурентов, 
пришла на Вал Гамбурцева и за
хватила этот лакомый нефтяной 
«кусок» российского Севера. И 
сразу же против Вавилова было 
возбуждено уголовное Дело, в ос
нове которого события пятилет
ней давности. А когда оно было 
удивительным образом закрыто 
«за отсутствием состава преступ
ления», родилось другое - уже 
против самой компании. И вот вы
движение в сенаторы. В нем нет 
никакой политики - всего лишь от
ветный ход, шлепок конкурентам...

Хочу быть правильно понятым: 
вовсе не веду речь о том, спра
ведливы или несправедливы обви
нения против Вавилова и его ком
пании. Речь об ином - политиче
ская ситуация в стране и в отдель
ных ее регионах все больше и 
больше определяется столкнове
нием частных экономических инте
ресов, борьбой за ресурсы, рын
ки и доходы.

Вавилов не первый и не пос
ледний, кто, оставив бизнес, по
шел в политику. Уже не первый 
год наблюдается массовое хожде
ние во власть олигархов и их пол
номочных представителей. Приме
ров тому и не перечесть. Но в 
последнее время оно вступило в 
новое качество. Связано это, как 
ни странно, с попыткой нынешне
го Кремля усилить административ
ную вертикаль власти. Реформи
рованный Совет Федерации и 
взятая под контроль Дума утрати
ли привлекательность для капита
ла как площадки для борьбы с 
конкурентами. Парламентарии- 
лоббисты становятся дополнени
ем к главному. А главное - взять 
под свой полный контроль уже не 
предприятия и хозяйственные ком
плексы, а целые территории, 
сформировав на них исполнитель
ную и законодательную власть. 
Уже появились регионы, в которых 
ничего не может происходить без 
одобрения того или иного олигар
ха. «Территория ЛУКОЙЛа», «тер
ритория ЮКОСа», «территория 
Сибнефти», «территория Сибо
ла», «территория Интерроса» и 
так далее - это уже не какие-то 

надуманные построения. Это гео
политические реальности. Страна 
уже поделена на сферы влияния. 
На очереди - фактическая прива
тизация отдельных регионов Рос
сии.

Во времена Ельцина олигар
хия старалась принудить регио
нальных лидеров работать на се
бя, создавая некий «общий инте
рес». Чаще всего их близкие род
ственники трудоустраивались - 
кстати, на весьма выгодных усло
виях - в соответствующие коммер
ческие структуры. По данным, по
лученным из весьма информиро
ванных источников, в 1990 году в 
41 субъекте Федерации из 89, то 
есть почти в половине, родня пер
вых руководителей имела прича
стность к делам корпораций, до
минирующих в экономике того или 
иного региона. По сути дела, осу
ществлялся опосредованный под
куп должностных лиц. Такая фор
ма олигархического контроля над 
регионами была затратной и не
эффективной, а с приходом Пути
на - стала еще и небезопасной. 
Корпорации уже не видят особой 
надобности в том, чтобы делиться 
нажитым с ослабшей региональ
ной властью и предпочитают, ин
вестируя в выборы, приводить к 
рулю собственных представите
лей. Выборы губернаторов и пре
зидентов, особенно в нефтяных 
регионах, стали локальными вой
нами олигархов. Так, в Тюменской 
области за губернаторский пост 
«Сибнефть» и «Транснефть» боро
лись против Тюменской нефтяной 
компании. В Эвенкии ЮКОС дал 

бой «Славнефти». В Иркутской 
области «Русал» и «Альфа» схле
стнулись с потанинским «Интер
росом». Проще назвать регионы, 
где олигархия вообще не участво
вала в выборах, чем те, где она 
засветилась. Поскольку корпора
ции на своей территории являют
ся единственным работодателем и 
так или иначе определяют функ
ционирование всей социальной 
инфраструктуры, свободное воле
изъявление избирателей превра
щается в фикцию. Люди голосуют 
так, как им «советуют».

Большая часть нефтедобываю
щих регионов России идет по пу
ти олигархического устройства. В 
некоторых богатых «черным золо
том» республиках уже существуют 
не предусмотренные никакой Кон
ституцией режимы, в которых 
власть и бизнес действительно не
разделимы, ибо в их основе - род
ственные отношения. Сын татар
ского президента является членом 
Совета директоров «Татнефти», а 
башкирского - главой Башкирской 
топливной компании. Родной брат 
руководителя Мордовии возглав
ляет компанию «Мордовнефте- 
продукт». В Москве к этому привы
кли и смотрят как на нечто вполне 
естественное: а почему бы нет? 
«Семейный подряд» в управлении 
регионами становится типичным 
явлением. Российская демокра
тия, которая и без того родилась с 
дефектами, превращается в осо
бую разновидность феодализма, 
при котором клановое устройство 
власти лишь декорируется элемен
тами избирательного права.

Пожалуй, из всех нефтяных ре
гионов олигархического давления 
на власть не ощущается только в 
Ханты-Мансийском автономном 
округе. Но это никак не опровер
гает, а лишь подтверждает все 
сказанное выше. На территории 
округа представлены практически 
все нефтяные корпорации. Два- 
три нефтебарона еще могли бы 
между собой как-то договориться 
о совместных действиях против 
окружного руководства, но деся
ток - никогда. Именно это обес
печивает губернатору А.Филипен- 
ко большую, нежели у других, 
степень свободы. Его положение 
весьма прочно хотя бы потому, 
что каждый из олигархов, не видя 
способа поставить губернатора 
под свой личный контроль, вынуж
ден его поддерживать. А то, что 
Юрга ныне переживает строи
тельный бум, что отсюда прекра
тился отток трудоспособного на
селения, а рождаемость на небы
валом для российского Севера 
уровне - второе место по стране, 
после Дагестана, - показывает 
преимущество политической сис
темы, свободной от олигархии.

Что будет дальше? По всей ви
димости, лидеры бизнеса, чувству
ющие, что централизация власти 
может затронуть их жизненные 
интересы, будут стремиться в 
дальнейшем вести диалог с Кре
млем уже с позиций контролируе
мых ими регионов. Их руководи
тели, недовольные насильствен
ным «обрезанием» властных пол
номочий и настороженные слуха
ми о грядущем укрупнении субъе

ктов Федерации, постараются яв
но или скрытно договориться и 
наладить партнерские отношения 
с корпорациями. К тому же им 
нужны влиятельные столичные 
лоббисты и деньги для осуществ
ления амбициозных социальных 
программ, которые в будущем 
привлекут голоса избирателей. 
Формирование устойчивых отно
шений между всенародно избран
ными «крепкими хозяйственника
ми» и олигархами, подмявшими 
под себя экономику территорий, 
только начинается. Но уже можно 
сказать, что в целом ситуация 
развивается не по сценарию Кре
мля. Если ее не удастся перело
мить, через год-два президент 
сам рискует попасть под контроль 
тех, кого вчера «равноудалил» от 
себя.

------------ --------- КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ? -

БЕДНЫЙ РОДСТВЕННИК 
ИЛИ БОГАТЫЙ ДЯДЮШКА?
«ИЛИМ ПАЛП» РЕАЛИЗУЕТ ЧЕРНЫЕ 
ФИНАНСОВЫЕ СХЕМЫ

Наша страна обладает 
четвертью мировых запасов 
леса, а большинство регио
нов России считаются лесны
ми. Но вряд ли кто-нибудь 
слышал, чтобы какая-нибудь 
область жила за счет лесопе
реработки, как это происхо
дит в Финляндии, Швеции, 
США, Канаде.

Региональные (да и федераль
ный) бюджеты кормятся доходами 
от добычи нефти, газа, угля, ме
таллургией, но никак не от лесной 
промышленности. И, судя по то
му, как построили свой бизнес 
крупнейшие лесопромышленные 
компании, положение не изменит
ся к лучшему еще очень долго.

Самым крупным игроком сегод
няшнего российского лесного 
рынка является холдинг «Илим 
Палп Энтерпрайз». За десять лет 
своего существования он не лю
бил афишировать свою деятель
ность, но сумел за это время за
получить под свой контроль едва 
ли не все самые крупные предпри
ятия лесной отрасли России. В ре
зультате, по экспертным оценкам, 
совокупный капитал, контролируе
мый владельцем «Илим Палп Эн
терпрайз» Захаром Смушкиным, 
сегодня значительно превышает 1 
миллиард долларов. Все предпри
ятия этой лесопромышленной 
группы (достаточно упомянуть 
крупнейшие в России Котласский 
ЦБК, Братский и Усть-Илимский 
ЛПК) регулярно рапортуют о на
ращивании объемов производст
ва, почти вся продукция продается 
за рубеж, й никаких проблем со 
сбытом не существует. А вот соот
ветствующих поступлений в казну 
как не было, так и нет.

Более того, депутаты Архан
гельского областного собрания 
прямо говорят, что с тех пор как 
Котласским целлюлозно-бумаж
ным комбинатом завладел «Илим 
Палп Энтерпрайз», отчисления в 
местные бюджеты упали на поряд
ки.

Отчего это? Попробуем 
разобраться. В основе бизнеса 
здесь лежит производство целлю
лозы, картона и бумаги. С этим 
построенные еще в советские вре
мена лесопромышленные гиганты 
пока справляются: есть техноло
гия, профессиональные трудовые 
коллективы, «Илим Палп» постав
ляет сырье и при необходимости 
латает дыры в оборудовании. Да
лее наступает стадия, реализации 
- самое интересное. Полностью 
контролируя сырьевые и товарные 
потоки, «Илим Палп» может по 
своему усмотрению как завышать 
себестоимость, так и назначать 
самые низкие отпускные цены на 
свою продукцию. Что в полной ме
ре и практикуется.

По свидетельству депутата Ар
хангельского облсобрания Евгения 
Зарумы, целлюлоза с Котласского 
ЦБК отпускается фирмам-посред
никам по 350 долларов за тонну 
при общемировом спросе в 500! 
по неужели так глуПы и доверчивы 
менеджеры «Илим Палпа», что по
зволяют наживаться на себе уш
лым дилерам из различных оф
шорных зон вроде острова Мэн и 

Маврикий? Все намного проще: и 
«Илим Палп Энтерпрайз», и мно
гочисленные фирмы-перекупщики 
(«Interpulp Limited», «Interpulp 
Tradinq Ltd», «InterBoard», «Alcaria 
Limite» и другие) контролируются 
фирмой «Intertsez SA» с головным 
офисом в Женеве.

Таким образом, некая швей
царская фирма, продавая сама 
себе продукцию российских лесо
промышленных предприятий, конт
ролирует миллиардные обороты и 
выводит за пределы налоговой зо
ны России громадные средства. 
Впрочем, не нужно винить бизнес
менов с альпийских лугов в экс
пансии. Ведь председателем Со
вета директоров «Intertsez SA» яв
ляется уже упоминавшийся Захар 
Смушкин, и авторство всех этих 
хитроумных схем следует относить 
к нему.

Много ли при этом ложится «на 
карман» - то есть навсегда уходит 
из страны? Если по официальным 
данным в России за 2000 год при
быль группы «Илим Палп Энтер
прайз» не превысила 35 миллио
нов долларов, то по отчетности, 
представленной на Западе, эта 
компания Захара Смушкина после 
уплаты всех налогов и пошлин ос
тавила на своих счетах порядка 
135 миллионов долларов. Обра
тите внимание: речь идет только 
об одном годе, и это - чистая при
быль, с которой уплачены налоги. 
Но вот в чей бюджет? Ясно, что 
не в российский. Получается, на 
Западе 3. Смушкин и его компань
оны - респектабельные и законо
послушные бизнесмены с состоя
нием в сотни миллионов, а в Рос
сии - неприметные лесопромыш
ленники, которые изо дня в день 
бьются, чтобы поднять отечествен
ную экономику?

Именно так нужно понимать 
постоянные напоминания менед
жеров «Илим Палпа» и некоторых 
других лесопромышленных корпо
раций о непрекращающемся кри
зисе на мировых лесных рынках. 
Этим можно попытаться оправдать 
и падающие прибыли, и низкие 
зарплаты своих рабочих, и нехват
ку средств на реконструкцию, и 
минимальные бюджетные отчисле
ния... Но если поддаться этой логи
ке и считать 100-миллионную раз
ницу в доходах владельцев «Илим 
Палп Энтерпрайз» за 2000 год 
неудачей, то сколько же корпора
ция намерена выкачивать по сво
им схемам в более «благоприят
ные» периоды?

Идея приватизации в России 
предполагала, что государство не 
в состоянии эффективно управлять 
многими из своих предприятий. 
Отдавая их в частные руки, оно 
хотело обеспечить людям достой
ный заработок и получать свой 
регулярный доход в виде налогов. 
То, что на примере «Илим Палп 
Энтерпрайз» мы наблюдаем сей
час в лесной отрасли, показывает, 
что достойный заработок там 
обеспечивают себе лишь единицы, 
а о доходах государства и вовсе 
говорить не приходится.

Антонина РЯБИНИНА.

СРЕДЬ ШИРОКИХ ЛЕСОВ ЗАТЕРЯЛИСЬ
ДАЖЕ САМАЯ ТЩАТЕЛЬНАЯ ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ ЕДВА ЛИ УЧТЕТ ЭТИХ РОССИЯН, ОСТАВШИХСЯ ОДИН 
НА ОДИН СО СВОИМИ ТРЕВОГАМИ

Через несколько месяцев Всероссий
ская перепись населения должна дать от
веты на вопросы: «Сколько нас? Кто мы? 
Как мы живем?»

Но уже сегодня можно утверждать: 
ответы вряд ли будут полными. За пос
ледние десять лет в России как бы пере
стали существовать сотни и тысячи насе
ленных пунктов: люди тут живут, но они 
полностью отрезаны от внешнего мира, 
забыты и никому не нужны.

Поселок Югыдтыдор в Республике Ко
ми - одно из таких мест.

КАК ДИССИДЕНТ КАРМАНОВ
ЧУТЬ ВЫБОРЫ НЕ СОРВАЛ

В последний раз власть обеспокои
лась существованием аборигенов два го
да назад, в день выборов президента 
России. Из районного центра Усть-Кулом 
в поселок отправили бригаду с урной 
для голосования и куском красной ткани, 
чтобы застелить стол, за которым долж
ны были заседать члены избирательной 
комиссии. Мощный «Урал», однако, не 
смог одолеть бездорожья и замер в 20 
километрах от поселка. Но члены изби
рательной комисси не сдались. Двое мо
лодых парней надели лыжи, положили 
урну в рюкзак и пошли по компасу на 
север.

В тот момент они и не подозревали, 
что их миссия под угрозой. Местный кри
тик всего и вся Леонид Карманов, руко
водивший когда-то аэропортом поселка, 
все дни накануне выборов ходил по из
бам и подбивал мужиков не участвовать 
в голосовании. Леонид Петрович - един
ственный в поселке обладатель коротко
волнового транзистора «Хазар», с помо
щью которого все местное население уз
нает последние известия. Накануне дня 
голосования Петрович прошелся по со
седям и от каждого получил ответ: «Го
лосовать не буду!»

Но появились в поселке измученные 
долгой дорогой молодые ребята с урной 
за плечами, и сердца лесных обитателей 
оттаяли. На участок, расположившийся в 
крайней избе, потянулся народ. А когда 
все рассмотрели принесенные членами 
избирательной комиссии агитационные 
плакатики с портретами кандидатов, ат
мосфера и вовсе потеплела. Молодой 
Путин глянулся.

- Ишь, глазастенький какой, - вырази
ла общее мнение Раиса Ивановна Кар
манова. - Ну вылитый наш бывший бух
галтер. Такой любую недостачу заметит!

За Путина тогда проголосовал весь 
местный электорат, включая диссидента 
Леню Карманова.

КАК В XXI ВЕКЕ СТАТЬ
ДИКИМ ПЛЕМЕНЕМ

В Югыдтыдор ведут две дороги - по 
земле и по воде. Но крепкий когда-то 
зимник последние десять лет не ремонти
ровался. Деревянные мосты на многочис
ленных ручьях развалились. Одолеть се
мидесятикилометровый путь зимой может 
лишь самый отчаянный водила на гусе
ничном вездеходе. Летом она и вовсе 
непроходима..

Водный путь тоже не слишком глад
кий. Половину пути перегораживают че
редующиеся скалистые пороги. Путеше
ствуют здесь на самодельных плоскодон
ках, узких и длинных. Оснащенные даже 
маломощным мотором «Ветерок», они 
прекрасно идут против течения. Но гру
за берут немного. От силы в лодке мож
но перевезти пару бочек солярки или не
сколько мешков муки.

В этом главная причина того, что 
Югыдтыдор - поселок трезвый. Каждый 

раз, нагружая лодку, югыдтыдорцам при
ходится делать выбор между литром вод
ки и литром бензина. Побеждает бензин.

- Можно было бы, конечно, таскать 
через пороги сахар да гнать на месте 
самогонку, - рассуждает охотник Дима. - 
Но только без самогона прожить можно, 
а без муки нет.

Все тот же Леонид Карманов называ
ет югыдтыдорцев «диким племенем».

- Все признаки налицо, - рассуждает 
югыдтыдорский кгнигочей. - Мы на не
обитаемом острове. Электричества, свя
зи, дорог.нет. Что происходит в мире, не 
ведаем. Живем в лесу, молимся колесу.

КАК ВЫЖИВАЮТ В ТЕМНОТЕ
У СВЕТЛОГО РУЧЬЯ

Десять лет назад Югыдтыдор был 
вполне цивилизованным поселком: здесь 
заготавливали лес, работали школа, аэ
ропорт и зимняя дорога. В начале 90-х 
годов под давлением «зеленых» в Коми 
запретили молевой сплав древесины. Ле
сопункт в Югыдтыдоре пришлось за
крыть.

Со смертью предприятия все пошло 
наперекосяк. Шесть лет назад в поселке 
сгорела дизельная электростанция. Са
молеты перестали летать еще раньше. 
Дороги разрушились. Два последних до
стижения цивилизации югыдтыдорцы по
теряли недавно. Сначала вышла из 
строя рация, которая худо-бедно связы
вала поселок с сельсоветом. А прошлой 
зимой остановился в лесу единственный 
трактор, которым чистили от снега улицы 
и подвозили дрова. У трактора кончи
лась солярка. Он и сейчас стоит там, в 
лесу.

Зимой поселок заносит снегом. Са
мое страшное, если в этот момент кто- 
либо умирает. Кладбище по сельской 
традиции находится далеко за околицей. 
Чтобы проводить человека в последний 
путь, все способные передвигаться на 
лыжах мужики выходят с утра топтать 
тропу для похоронной процессии.

Сейчас в Югыдтыдоре живут 38 чело
век. 20 из них пенсионеры, среди кото
рых есть и инвалиды, и глубокие старцы. 
18 - мужики работоспособного возрас
та, в том числе и совсем молодые парни. 
Женщин их возраста нет ни одной.

Почему не уезжают отсюда молодые 
мужики? Все, кого я спрашивал, отвеча
ли одинаково: «Не могу бросить родите
лей. А перевозить их некуда».

На что и как они живут - этот вопрос 
наверняка заинтересует переписчиков.

Главная жизненная статья - карто
фельное поле. Картошки здесь выращи
вают с избытком: и на себя, и на живот
ных. Благо, пустующей земли вокруг по
селка - море. Картошку югыдтыдорцы не 
только варят и жарят во всех видах, но и 
сушат в печах.

Почти на каждом живом подворье 
есть корова, с пяток овец. Все мужики, 
способные держать в руках оружие, охо
тятся. В основном на боровую дичь и ло
сей. Все идет на собственное пропита
ние. Продавать мясо некуда. Заготавли
вают помаленьку и пушнину. Но и ее вы
везти на продажу практически невоз
можно.

Пенсии стариков - это то, что еще 
держит поселок на плаву. Рубли даже в 
этой глуши необходимы, чтобы купить 
бензин для лодок, бензопил, а также со
лярку для керосиновых ламп. Зимой на 
этих широтах солнышко светит 3-4 часа 
в день, в остальное время - тьма египет
ская.

Нехитрой политэкономией выживания 
со мной поделился Карманов:

Георгий Карманов и его жена Раиса собираются с двумя бочками 
плыть за бензином. Чтобы купить и привезти его, старикам придется 
потратить свою трехмесячную пенсию.

- Пенсия у меня 1.100 рублей плюс 
800 у супруги. Трехмесячной пенсии хва
тает на то, чтобы привезти две бочки 
бензина. Вот и все.

- А как пенсию получаете?
- С оказией. Я ли еду за мукой или за 

бензином, сосед ли, власти в Вольском 
нам выдают деньги на всех. Иногда за 
два-три месяца сразу.

На зиму, чтобы не замерзнуть, 
каждый должен заготовить от 15 до 18 
кубометров дров. Поскольку ни лоша
дей, ни трактора в поселке нет, возить 
лесины приходится на саночках.

Оказывается, и к такой жизни чело
век привыкает. Охотник Дима Карманов 
считает, что главная беда Югыдтыдора 
не бездорожье и отсутствие света, а не
возможность передать сигнал «SOS».

- Не надо никакого дизеля, можно 
жить и с керосиновой лампой. А вот то, 
что связи нет, это издевательство над 
стариками. Как кто-то заболеет в посел
ке, мы все трясемся. Простой аппендицит 
может любого в могилу свести - до вра
чей не докричишься. Зимой схоронили 
одну - неделю мучилась. А чем - до сих 
пор не знаем.

КАК ПОЯВЛЯЮТСЯ
СКОРОДУМЫ

В Югыдтыдор на своей лодке нас 
привез местный человек Василий Ермо
лин. Всю жизнь он проработал в посел
ке механиком. Как большинство механи
ков, Василий Иванович изобретатель. 
Лет десять назад из инвалидной коляски, 
рамы от «уазика» и других запчастей, 
найденных на свалке, Ермолин построил 
трактор. Это чудо техники может пахать 
землю, окучивать картошку, перевозить 
сено.

Оставшись в кромешной тьме, Ермо
лин задумал построить на ручье, проте
кающем рядом с домом, небольшую гид
роэлектростанцию мощностью хотя бы 
на пару киловатт. Чтобы только осве
щать дом и смотреть телевизор.

Но задумка не удалась. Не нашел 
нужных материалов. Был бы под рукой 
хозяйственный магазин, маленький «Дне
прогэс» рядом с домом обязательно за
работал бы, считает Василий Иванович.

Вообще народ в здешних местах жи
вет по большей части башковитый, с 
творческим запалом. Недаром одна из 
деревенек в окрестностях Югыдтыдора 
носит название Скородум. Житель этого 
села Василий Лодыгин, к примеру, из

КРАЕШЕК ЗЕМЛИ

жнейки, сенокосилки и помпового насо
са построил самолет. При испытаниях 
выяснилось, что мощности у двигателя не 
хватает, чтобы оторвать от земли изо
бретателя. Тогда Василий Лодыгин ре
шил похудеть на добрый десяток кило
граммов и тем снизить полетный вес. 14 
за одну зиму эту задачу решил.

Пока самый удачный технический 
проект в Югыдтыдоре осуществил Геор
гий Карманов. Дом его стоит на самом 
конце села, далеко от реки. Чтобы не та
скать из лодки грузы на себе, Георгий 
Егорович лопатой за пять лет прокопал 
канал прямо к своему дому. Копал, пока 
вода по рукотворному руслу не затопи
ла низкий лужок напротив дома.

Теперь, кроме того, что Карманов 
подъезжает на лодке едва ли не к своей 
калитке, он еще имеет собственное озе
ро, на которое полюбили садиться утки. 
Стрелять их можно прямо из окна. Впро
чем, Георгий Егорович, как и все югыдты
дорцы, охотой не злоупотребляет:

- Инспекторов у нас нет, сами от
стрел регулируем. Разбились утки на па
ры, значит, и мы ружья на стену, охоте 
шабаш!

Так ли уж сложно решить сегодня хо
тя бы самые жгучие проблемы югыдты
дорцев? Я слышал немало пространных 
рассуждений чиновников на этот счет: о 
нехватке бюджетных средств, о невоз
можности влиять на энергетиков, дорож
ников, связистов, которые сегодня рабо
тают в рынке.

Но вот в Сыктывкаре любой мало- 
мальски заметный чиновник ныне обес
печен мобильным телефоном. Оплачива
ют его работу из бюджета. Мобильная 
связь пришла и в районный центр, к ко
торому напрямую относится Югыдтыдор. 
Зато для умирающего поселка не удает
ся найти даже списанной милицейской 
рации.

Может быть, местные власти просто 
не знают, что творится на их террито
рии? Как бы не так.

Три года назад я напросился на при
ем к депутату Госдумы от Республики ко
ми Валерию Маркову. Передал ему 
просьбу жителей умирающего поселка, 
записанную на диктофон: «Помогите!».

Депутат долго возмущался, куда-то 
даже послал запрос. Запрос, наверное, 
давно засидели мухи. А света, дороги, 
связи в поселке как не было, так и нет.

Владимир ОВЧИННИКОВ.

п. ЮГЫДТЫДОР, 
Республика Коми.
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SOS!ЗАКУЛИСЬЕ

CASUS BELLI (ПОВОД К ВОЙНЕ)
СЕГОДНЯ В США НАЧНЕТСЯ РАССЛЕДОВАНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СПЕЦСЛУЖБ В СВЯЗИ С ТЕРАКТАМИ 
11 СЕНТЯБРЯ

НАЗНАЧЕНЫ РОБИНЗОНАМИ
ДЕСЯТКИ РОССИЙСКИХ МОРЯКОВ томятся 
В ЧУЖИХ ПОРТАХ

Итак, что знали в Вашингтоне 
о готовящейся атаке террористов 
до 11 сентября? Официальная 
версия - «мы были захвачены 
врасплох» - не выдерживает 
критики даже при самом по
верхностном рассмотрении. На 
ней, собственно, уже никто и не 
настаивает.

Несколько дней спустя после 
террористической атаки ФБР и 
ЦРУ, согласно официальным со
общениям, удалось установить 
имена девятнадцати из двадцати 
камикадзе, места, где некоторые 
из них проживали, и даже оты
скать некоторые их фотографии. 
Были даже установлены номера 
их кредитных карт, которыми они 
пользовались при оплате поку
пок. Но за несколько дней дос
тичь таких результатов невоз
можно. Очевидно, могла быть 
представлена информация из ра
нее открытых дел. Ведь двадца
тый камикадзе находился у них в 
руках с 16 августа. Его звали За- 
кариас Моуссауи. Он был по
мощником пилота в местной лет
ной школе авиакомпании Пан- 
Ам. Его арестовали за 26 дней 
до катастрофы 11 сентября по 
доносу благонадежного гражда
нина. Странным образом рас
следование ФБР было приоста
новлено. Но как в это поверить, 
если еще 5 июля глава антитёр- 
рористического центра Ричард 
Кларк информировал других ру
ководителей американских спец
служб о том, что «замышляется 
что-то ужасное и впечатляющее» 
и что целью атаки «станет зда
ние». А в меморандуме ЦРУ от 6 
августа содержалось предосте
режение для гражданских авиа-' 
компаний, которое повергло их в 
смятение. Очевидно, все вспом
нили о докладе спецслужб в сен
тябре 1999-го для Билла Клинто
на, в котором говорилось о том, 
что «террористы-смертники... мо
гут направить захваченный само
лет... на Пентагон, штаб-кварти
ру ЦРУ или Белый дом». Почти 
стопроцентное предвосхищение 
событий!

Подлинной сенсацией послед
них дней стала потрясающая ин
формация о том, что в субботу, 
за три дня до катастрофы 11 сен
тября, президент Буш (или кто-то 
за него) подписал то, что пресса 
называет «президентским прика
зом» по подготовке военной опе
рации против «Аль-Каиды» в Аф
ганистане. Странным образом 
этот приказ появляется на свет в 
день, когда в Панджшерском 
ущелье погибает от рук террори
стов Ахмад Шах Массуд.

Выходит, что американское

Был бы кулак, а повод помахать им всегда найдется.

правительство не сидело сложа 
руки, а готовило широкомас
штабное военное вторжение? Та
ким образом, мы теперь знаем, 
что операция «Безграничное 
возмездие» была спланирована 
до трагических событий 11 сентя
бря.

Но - неясно, по какой причине 
- Джордж Буш не дал хода этому 
приказу и отложил все на следу
ющую неделю. Через эти три фа
тальных дня «Аль-Каида» нанесла 
удар. Выдвигается масса предпо
ложений, почему операция была 
отложена. Среди множества вер

А В ЭТО ВРЕМЯ...
Сегодня специальные комиссии конгресса США запускают 

грандиозное расследование деятельности спецслужб, кото
рые не выполнили своей миссии. Директор ФБР Роберт Мюл- 
Me объявил о коренной реорганизации своего ведома- 

\ созданное в 1908 году и сумевшее в свое время раз
громить организованную преступность, оказалось бессильно 
против террористов, посему заявлено, что прежде всего бу
дет усилен директорат контртеррористических операций, в 
котором уже сейчас работает 6.000 человек.

Однако многие американские специалисты склонны утвер
ждать, что не ФБР, а разведка, ЦРУ, должна была предупре
дить теракт еще на дальних подступах. Но в конце концов 
американскому налогоплательщику интереснее знать: как по
лучилось, что страна, которая располагает 72 правоохрани
тельными структурами, не уберегла своих граждан в самом 
сердце Америки?

Сегодня бюджет американского разведсообщества, в кото

рое входят 13 различных разведок и разведывательных ве
домств, составляет, по официальным данным, 30 млрд, долла
ров. По неофициальным • 50. Помимо этой дюжины открыто 
обозначенных ведомств, по меньшей мере еще 30-50 контор в 
той или иной форме работают на разведку...

Трагедию 11 сентября в Америке называют самым боль
шим провалом спецслужб со времен Перл-Харбора, когда во 
время Второй мировой войны японская авиация разгромила 
американский флот. Именно поэтому крупнейшие американ
ские политики требуют сделать то, что было сделано после 
Перл-Харбора, ■ создать общенациональную комиссию и рас
следовать все причины провала.

Уже раздаются советы: создать эдакую суперцентральную 
разведку ■ некий монстр-координатор. И еще: ни в коем слу
чае не сокращать ассигнования, а наоборот • добавить...

Михаил МАКСИМОВ.

сий есть одна, которая заслужи
вает особого рассмотрения и ко
торая странным образом оста
лась почти без внимания экспер
тов и политических обозревате
лей. Согласно этой версии адми
нистрация (или кто-то внутри нее,, 
кто имеет определенную свободу 
действий) располагала значитель
ной информацией о готовившей
ся террористической атаке и со
чла, что жесткий ответ на теракт 
против США в глазах мирового 
общественного мнения будет вы
глядеть гораздо предпочтитель
нее, чем опережающая амери

канская военная операция. Дей
ствительно, как ее обосновать? 
Кроме того, террористическое 
нападение против США, которые 
уже ведут войну, могло бы выгля
деть как ответная оправданная 
(мотивированная) ответная реак
ция.

Повод к войне ждать при
шлось недолго...

Джульетте КЬЕЗА, 
обозреватель газеты 

«Ла Стампа» - специально для
«ДВ».

Ботсфиорд - один из самых известных 
норвежских портов, куда российские мо
ряки привозят рыбу на продажу. За нее 
здесь они получают несоизмеримо боль
шую выручку, чем на Родине. Однако и 
рискуют моряки куда больше: слишком 
много шансов стать робинзонами, забы
тыми на чужом берегу. За долги россий
ских компаний их суда арестовывают и 
гонят «с молотка», а морские волки года
ми не могут вернуться на Родину: не на 
что.

Подобная ситуация сложилась с ры
боловным судном «Верхнеуральск», ко
торый ровно два года стоит на приколе 
в Ботсфиорде. Последним его покинул 
мурманчанин Сергей Каукин. Остав
шись на корабле совсем один, матрос в 
течение пяти месяцев как мог поддержи
вал жизнеобеспечение корабля, пока 
наконец не был вызволен из «плена».

Меньше повезло морякам, нанятым 
карельской компанией «Карелрыб- 
флот». Три принадлежащих ей судна 
сейчас арестованы в Ботсфиорде.

- Компания в долгах, вот и стоят 
«Оленты», «Оймур» и «Освейская» на 
приколе, - рассказал мне бригадир су
доремонтников порта Николай Вагуине. 
- Ваши моряки хотели уехать домой, да 
денег нет. А вахту там несут 12 чело
век...

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
В индонезийском порту Джакарта терпит такое же бедствие судно «Натол» с семью 

россиянами и двумя украинцами на борту, брошенными судовладельцем на произвол 
судьбы. Еще свежа в памяти история с российским теплоходом «Ростов» ■ его экипаж во
обще просидел на арестованном судне почти три года. Почему такое происходит? С зтим 
вопросом мы обратились к заместителю председателя Российского профессионального со
юза моряков Игорю КОВАЛЬЧУКУ,

- Проблема с «бородой», - признался Игорь Васильевич,- Решить же ее можно лишь 
но государственном уровне. Смешно сказать, но до сих пор мы руководствуемся меж
дународной конвенцией «О репатриации моряков» аж 1926 года, в которой механизм 
их возвращения домой абсолютно не прописан. Новую же конвенцию, предлагающую 
такой механизм, Россия никак не ратифицирует. Вот и приходится действовать в инди
видуальном порядке, помогать чем Бог послал. Тем же морякам с «Ростова», о кото
ром вы вспомнили, билеты на обратную дорогу, между прочим, оплатил наш профсо
юз.

А как должно быть в идеале? Если российский моряк попал в беду по вине россий
ского же работодателя, то в этом случае его возвращение оплачивает правительство, 
после чего через суд взыскивает с нерадивой компании потраченные средства. Как все 
просто! На самом деле нет в России ни одного закона, на основании которого такие 
действия можно было бы предпринять. На этом круг замыкается. Разомкнуть его пару 
лет назад попыталась было специально созданная межведомственная комиссия. В ре
зультате ■ никакого результата.

Боцман Вячеслав Рогачев 5 месяцев ждет у моря погоды в Индонезии.

Мне удалось разыскать одного из 
«Робинзонов» - электромеханика Русла
на Тюменбаева.

- Я здесь самый «молодой», - пытает
ся шутить Руслан, - сижу в Ботсфиорде 
всего пять месяцев. А у старпома мать 
болеет, он полтора года отсюда вы
ехать не может.

В свое время карельская компания 
наняла Руслана, пообещав 350 долла
ров в месяц. Матоосам, в свою оче
редь, прочили 240 долларов. Однако 
корабли были арестованы в порту за 
долги, а впоследствии переданы нор
вежской компании «Хевислайн». Она 
сегодня ищет покупателей для судов. 
«Карелрыбфлот» кивает на норвежцев: 
мол, суда у них, пусть они и платят. 
Норвежцы же ссылаются на то, что мо
ряки заключали контракт с российской 
фирмой. Судебная тяжба продолжается, 
и когда закончится - неизвестно. А мо
ряки без денег, их семьи остались 
вдалеке без средств к существованию.

Здесь тоже жизнь не сахар. Нор
вежцы обеспечивают моряков продукта
ми из расчета по пять долларов в сутки 
на человека. А вот подработать на бе
регу никак не удается. Рынок рабочей 
силы здесь насыщен, свои руки некуда 
девать.

Дмитрий АНКУДИНОВ.

ХЕЛЬСИНКИ.

ИНТЕГРАЦИЯ

«ХВАТИТ ЖДАТЬ. ПОРА ЗАВОДИТЬ МОТОРЫ!»
ДИРЕКТОР ЗАПОРОЖСКОГО ЗАВОДА «МОТОР СИЧ» ВЯЧЕСЛАВ БОГУСЛАЕВ ВЕРИТ В РОССИЙСКО-УКРАИНСКИЙ САМОЛЕТ

Дальневосточная тайга в нынешнем го
ду горит страшно, полыхает от океана до 
глубинной Сибири. Пожарные не успева
ют засечь начала возгораний. Вовремя 
заметить и потушить первые всплески по
жара можно только с помощью вертоле
тов. Однако слишком дорого обходятся 
полетные часы больших Ми-24. А других 
машин нет. Потому и экономят даже на 
экстренных десантах.

В середине апреля, когда тайга еще не 
горела, в Москве прошла международная 
авиавыставка «Двигатели-2002». Запо
рожский завод «Мотор Сич», производи
тель силовых установок для практически 
всех российских вертолетов и большей 
части самолетов, представил здесь одну 
из самых заметных экспозиций. Впервые 
на постсоветском пространстве завод вы
ставил новый турбовальный двигатель 
АИ-450 для малых вертолетов. Оказыва
ется, Советский Союз вообще не произ
водил малых вертолетов. Даже знамени
тую «стрекозу» Ми-2 делали в Польше. А 
сегодня выходит на старт модернизиро
ванный малый отечественный вертолет 
Ка-226. Легкий «Ансат» разработали в 
Казани. Новую жизнь получили ветераны 
Ка-126 и Ми-2. И все эти российские вин
токрылые машины будут оснащены запо
рожским мотором АИ-450.

На выставке «Двигатели-2002» началь
ник Генерального Штаба МО России 
Квашнин запорожскую экспозицию осма
тривал особенно долго. У Квашнина и ге
нерального директора «Мотор Сич» Бо
гуслаева был большой и конкретный раз

говор.
Отработав московский визит, домой 

Вячеслав Богуслаев возвращался со спо
койной душой. А на заводе был праздник 
- их «генералу» вручена личная благодар
ность президента В. Путина. Такой награ
ды украинские промышленники еще не 
удостаивались.

- Пять месяцев, как идет в России объя
вленный Владимиром Путиным Год Укра
ины. Много за это время было политиче
ских лобызаний и фольклорного гопака. А 
российско-украинская экономика, как и 
прежде, оставалась на задворках. Полу
чается, московская презентация запорож
ских авиамоторов стала первой по-насто
ящему серьезной экономической акцией 
Года Украины?

- Не совсем так. В начале года Лео
нид Кучма побывал в Тюмени, где подпи
сал серьезные экономические документы. 
Как отголоски того визита, на «Мотор 
Сич» и другие украинские предприятия 
пришли долгожданные северные заказы. 
Экономическая интеграция возвращает
ся. Начали решаться таможенные проб
лемы. Мы сегодня взялись напрямую об
служивать «Тюмень-Авиатранс». Это са
мая большая вертолетная компания в 
России, в ней около двух сотен машин...

- Буквально перед самым началом мо
сковской выставки ОКБ им. Яковлева вы
играло тендер на создание учебно-бое
вого самолета Як-130. Подписано распо
ряжение главкома ВВС России об исполь
зовании на самолете Як-130 запорожских 
двигателей АИ-222. «Мотор Сич» может 
праздновать победу - ведь соперником в 
этом тендере был МиГ-AT с французским 
двигателем «Ларзак»?

- Что значит победа? Як-130 и МиГ- 
АТ - два хороших самолета. Каждый из 
них найдет свое место в учебном про
цессе. Есть такое понятие в авиации: 
первоначальное и профессиональное 
обучение. МиГ-AT больше подходит для 
начала. Он легкий, послушно выполняет 
небольшие пируэты, очень простые на 
нем взлет-посадка, как раз для обучения 
курсантов училища. Зато когда парни в 
конце обучения подходят к сложным за
даниям, тут нужен более тяжелый само
лет. Для этих целей больше подходит Як- 
130, потому он и называется учебно-бо
евым.

Полагаю, ВВС нужны обе машины. 
Проблема в другом. Мне непонятно, по
чему на российско-украинский самолет 
МиГ-AT был поставлен двигатель «Лар
зак». Кто-то пролоббировал заем в 60 
млн. франков? Господа заработали? Од
нако я настаиваю, чтобы самым серьез
ным образом вернуться к проблеме МиГ- 
АТ, но уже с двигателями АИ-25ТЛ. То 
есть на МиГ, как и на Як-130, можно и 
нужно ставить наши российско-украин
ские двигатели. Отечественные, эсэнгов
ские, черт возьми! Хватит выжидать и 
говорить об интеграции - пора заводить 
моторы.

Посмотрите на основной выставочный 
стенд «Мотор Сич». Правая часть - запо
рожские разработки, слева - совместные 

изделия с питерским ОКБ «Завод им. Кли
мова». Громадный пролет заняли мы с пи
терцами! А как иначе, если они наши 
стратегические партнеры-вертолетчики! С 
Уфой и московским «Салютом» проводи
ли совещание по Д-436, двигателю для 
Ту-334. Еще один пример - АИ-22, движок 
совместного производства для Ту-324 и 
Як-48. Он стоял и на украинском стенде, 
и в экспозиции Казанского завода.

На «Двигателях-2002» наша команда 
выставила наземные установки газопере- 
качки, поршневую технику - очень любо
пытные лодочные моторы и движки для 
небольших тракторов. Сами делаем ми
ни-тракторы, мотоблоки, культиваторы. А 
еще занялись электростанциями. Так по
чему бы не привлечь заводы, которые 
традиционно занимаются теплотехникой?

Сегодня работаем с Краснодаром и 
Ростовом по совместному выпуску элект
ростанций с утилизаторами тепла. Если с 
утилизатором поставить еще и паровую 
турбину, то кпд электростанции резко 
увеличивается. Сейчас в Краснодаре та
кой агрегат успешно проходит испыта
ния. Подписываем договор о создании 
СП с Тюменью. Сибиряки довольны: ком
плекс передвижных и стационарных элек
тростанций с утилизатором и турбиной 
имеет кпд не 28-30, а все 54. Понимае
те, рост эффективности почти в два раза!

- Не слишком ли вы оптимистичны? На 
последней встрече президентов России и 
Украины Леонид Кучма оценивал во
енно-транспортный самолет Ан-70 как 
самое лучшее, что сделали за последнее 
время». Между тем среди официальных 
лиц и в некоторых российских СМИ нача
лась кампания следующего свойства: 
мол, есть российско-украинский четы
рехмоторный Ан-70 - дорогой, тяже
лый... А есть российский Ту-330. Он де
шевле и гораздо лучше.

- Уверен, военным нужен только четы
рехмоторный самолет. Это требование 
армий всего мира. Ту-330 - хороший 
двухмоторный грузовик. Но гражданский! 
Ему разбег нужен 1,5 км, а военному - 
максимум 450 метров. Значит, Ан-70 аль
тернативы нет.

- Недавно Украина избрала новую 
Верховную Раду. Прошлый ее состав 
принял закон, очень важный для вашего 
предприятия «О государственной под

держке авиастроения». Что ожидаете от 
нового парламента?

- О чем можно говорить, когда наш 
завод поставляет на внутриукраинский 
рынок всего шесть процентов продукции? 
Остальное не нужно? Не думаю: на 
склад мы не работаем, все востребова
но. Но другими странами! А нашим про
сто не на что купить. Украинские полити
ки в пустых размышлениях провели десять 
лет независимости. Что значит внутрен
ний рынок? Прежде всего активно рабо
тающая кредитно-финансовая система. 
Но сегодня негде взять кредиты под нор
мальный процент, тем более долгосроч
ные. Ни мелкому бизнесу, ни среднему - 
никому, кроме бандитов.

От булочника до директора предпри
ятия-гиганта - все должны где-то брать 
кредитные деньги. Нужна национальная 
кредитно-финансовая система, но нам 
все время говорят о системе банковской. 
И только. Оказывается, у Украины перед 
МВФ есть обязательство: ни в коем слу
чае не создавать собственную кредитно- 
финансовую систему. Мы взяли обяза
тельство быть всегда бедными, нищими, 
недоразвитыми!..

В головы вдалбливают какой-то навяз
чивый примитив: увеличение денежной 
массы означает обязательную инфляцию. 
А гривна должна стоять непоколебимо, 
как каменный фаллос в индусской мо
лельне. На нее можно молиться, но, из
вините, жить с таким «богатством» Укра
ине трудно. Надеюсь только на раскре
пощение Украины от всевозможных «со
ветников» и их преступных рекомендаций.

Другая проблема - налоговая. Межре
гиональная ассоциация промышленников 
Украины, которую я возглавляю, предла
гает взять за основу законсервирован
ную систему налогообложения. Не надо 
вводить новые статьи, наоборот, следует 
принять на уровне закона график по сни
жению налогового бремени. Не изобре
тать велосипед, а действовать по приме
ру современного Китая или послевоен
ной Германии.

А потом... Кто выигрывает от того, что 
весь украинский экспорт в Россию обла
гается 20 процентами НДС? И только по 
одной причине: «влиятельные структуры» 
в Киеве не хотят Таможенного союза 
СНГ.

Касьянов, чтобы угодить украинскому 
руководству, теперь называет этот дого
вор не «союзом», а «правилами тамо
женного регулирования». Москва пред
лагает: пожалуйста, подпишите «прави
ла таможенного регулирования», если за 
«союз» вам кто-то на Западе голову от
вернет. Подпишите - и не будет никаких 
проблем с экспортом ваших труб, под
солнечного масла, муки и хлеба.

- И что украинский премьер Кинах?
- Сказал, подумает. Думать надо хоро

шо - без таможенного союза Украина ка
ждый год теряет 5-6 миллиардов долла
ров.

- Многие россияне связывают надежду 
на перемены в жизни своей страны с 
именем президента Путина... Вы, граж
дане Украины и гость Москвы, почувство
вали эти изменения?

- Безусловно. Знаете, политика рос
сийского президента Путина для меня 
прозрачна. Я понимаю его: то, что он го
ворит, и то, что он делает. Он укрепляет 
Россию - и это импонирует. Без всяких 
оговорок.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

КСТАТИ
В Москве на расширенном заседании 

Совета Международного конгресса про
мышленников и предпринимателей 
(МКПП) состоялась торжественная цере
мония вручения благодарности президен
та В. В. Путина группе наиболее активных 
членов МКПП «За заслуги в укреплении и 
развитии экономического сотрудничества 
Российской Федерации с зарубежными 
странами и многолетнюю активную рабо
ту». Благодарности удостоены А. Айтике- 
ев - президент Союза промышленников и 
предпринимателей Киргизской Республи
ки, В. Богуслаев - президент - генераль
ный директор ОАО «Мотор Сич», прези
дент межрегиональной Ассоциации про
мышленников Украины, М. Лях - прези
дент Ассоциации Союза работодателей 
Словацкой Республики, Г. Скоба - прези
дент Союза молодых предпринимателей 
Литвы, К. Станилов - президент Конфеде
рации «Союз Болгарской Индустрии», Н. 
Стрельцов - президент Белорусской науч
но-промышленной Ассоциации.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА -, УСЛУГИ

ОТКРЫТЫЕ ОКНА
ЗИНАИДЫ СЕРЕБРЯКОВОЙ

...И ТУТ ПОДОСПЕЛ ДРУГАН 
ВОТ С ТАКИМИ БИЦЕПСАМИ!
ПЛАТИ 170 У.Е. В МЕСЯЦ - И ЗА ТЕБЯ ЕСТЬ 
КОМУ ВСТУПИТЬСЯ В ТРУДНУЮ МИНУТУ

Ее картины легко воскрешаются в 
памяти. Степные весенние дали с 
одинокой фигуркой пастуха. Дети, 
крестьянки, балерины - все погру
женные в себя, задумчивые, тихие.

Старый дом, где счастье ходит на 
цыпочках. Двор, увиденный из откры
того окна.

В ее картинах часто видны рас
пахнутые окна. А там, где не видны, 
есть ощущение открытого окна. За 
ним - свежесть молодой листвы, вея
ние цветущей липы, перекличка ре
бяческих голосов и далеких паровоз
ных свистков... Все родное.

Серебрякову издавали и в совет
ские годы, но достать ее альбом бы
ло немыслимо. Во всяком случае у 
моего дедушки Леонида, выпускника 
монументально-фрескового отделе
ния института искусств, с юности 
влюбленного в работы Серебряко
вой, - у него были только открытки с 
репродукциями, отпечатанные ленин- 
гоадской типографией имени Ивана 
Федорова в начале 30-х годов. Од
на из них, «Девушка со свечой», все
гда стояла в рамке на дедушкином 
секретере.

Озаренная свечой девушка в 
ночной сорочке - для нас с сестрен
кой она была не репродукцией кар
тины из собрания Русского музея, а 
портретом кого-то из близких.

Много лет прошло. Недавно в 
Москве издали небольшой альбом 
Серебряковой. Теперь, когда мне 
недужится, смотрю на серебряков- 
ских детей, крестьянок, балерин - и 
силы откуда-то притекают...

Родилась Зинаида Серебрякова в 
Нескучном, в курском имении отца 
Евгения Александровича Лансере. 
Младшая в большой семье, где рос
ло шестеро детей. Род Лансере - ис
стари художественный. Прадед и дед 
- архитекторы, отец - скульптор, мать 
- портретистка и мастерица по фар
фору, дяди - знаменитый глава «Ми
ра искусства» Александр Бенуа и 
акварелист Альберт Бенуа, брат Ев
гений - автор первых и лучших иллю
страций к «Хаджи-Мурату»...

Раннее сиротство. Зине было два 
года, когда умер отец. Худенькая де
вочка, быстрая в движениях, но бо
лезненно застенчивая, молчаливая, 
она любила уединение в родном до
ме, стены которого помнили и отца, 
и деда, и прадеда. Это была дере
вянная, екатерининских времен 
усадьба с высокими потолками. И та
кие дали открывались за окнами... 
Серебрякова всегда чуралась горо
да, модных салонов, всякой пышно
сти и блеска.

Красавицей не была, но обаяние 
в ней было неотразимое, истинно де
вическое. Будто о ней Тургенев напи
сал: «Изящный ум сказывался в пре
красных глазах...»

Не случайно первую славу двад
цатипятилетней художнице принес 
именно автопортрет. Он был пока
зан на выставке Союза русских ху
дожников в Петербурге и в 1910 го
ду приобретен для Третьяковской га
лереи. О том, как появился этот ав
топортрет («За туалетом»), Зинаида 
Евгеньевна вспоминала: «Я решила 
остаться с детьми в Нескучном, но на 
хуторе, где дом был маленький, и его 
можно было протопить зимой легче, 
чем большие высокие комнаты... Мой 
муж Борис Анатольевич был в коман
дировке, зима в этот год наступала 
ранняя, все было занесено снегом - 
нош сад, поля вокруг, всюду сугробы, 
выйти нельзя. Но в доме на хуторе 
тепло и уютно, и я начала рисовать 
себя в зеркале...»

Ей было девятнадцать, когда она 
написала портрет любимого - Бори
са Анатольевича Серебрякова. Он 
служил инженером по ведомству пу
тей сообщения. В углу портрета мож
но приметить авторскую пометку: 
«Боречка, Нескучное, ноябрь...»

Они познакомились в Нескучном 
- дом Серебряковых оказался непо
далеку от дома Лансере. Взгляд си
них, как северные озера, глаз Бори
са Серебрякова полон нежности, за
боты, обещания неразлучности...

Может быть, судьбу и переспорю, 
Сбудется веселая дорога, 
Отплывем весной туда, где жарко, 
И покормим голубей Сан-Марко, 
Поплывем вдоль Золотого Рога 
К голубому ласковому морю...

Юная чета Серебряковых отпра
вилась в свадебное путешествие в 
Европу. А потом снова деревня, Не
скучное, старый дом с высокими ок
нами. И вот уже двое детей в семье, 
два мальчика - Шура и Женя. И при 
этом ей так много и счастливо рабо
талось!

В ее холстах с тех пор и навсегда 
поселилось солнце - курское, южно
русское. Впрочем критики находили в 
серебряковских картинах отзвуки да
лекого юга, итальянского кватрочен
то. Она и правда любила Италию, 
где бывала в детстве и юности вме
сте с дядей Александром Бенуа.

...Нашел в новом альбоме и зна
комую с детства «Девушку со све
чой». Этот автопортрет, написанный 
в 1911 году, выдвинул двадцатипяти
летнюю художницу в первый ряд рус
ских художников. Хрупкость, безза
щитная нежность и бесконечная жен-

Зинаида Серебрякова. Автопортрет с дочками.

ственность всех тогда поразили. Мо
да была совсем на другое - на изло
манность, вычурность и откровенную 
чувственность. А то, что на портрете 
за спиной девушки стояла ночь, 
тьма, это как-то совпало с общими 
тяжелыми предчувствиями.

Всего через шесть лет семьи Лан
сере и Серебряковых, как миллионы 
других русских семей, будут разбиты 
смутой. Дом в Нескучном вместе с 
библиотекой, множеством рисунков 
и холстов сожгут крестьяне. (Не те 
ли, для которых Серебряковы устра
ивали новогодние елки?). В 1919 го
ду на руках у Серебряковой умира
ет от сыпного тифа муж. Четверо ма
леньких детей, старенькая мама Ека
терина Никрлаевна - все теперь на 
ней. Голод. Скитания от Харькова до 
Петрограда. Современник вспомина
ет: «Коллекционеры задаром, за 
продукты и поношенные вещи обиль
но брали ее произведения...»

В 1924 году Александр Бенуа по
могает племяннице уехать в Париж. 
Она надеется там устроить свою вы
ставку, подработать и вернуться. По
этому детей оставляет с бабушкой. 
Никаких денег Париж не принес, но 
Серебрякова решает остаться во 
Франции, вызывает к себе семью. 
Детей и бабушку власти не выпуска
ют. Только с помощью Красного 
Креста удается переправить через 
границу сына Сашу и дочь Катю. Же
ня и Таня остались со слепнущей ба
бушкой. Серебрякова стучалась во 
все двери, но их так и не выпустили. 
За что художнице так жестоко и по
следовательно мстили?..

Зинаида Евгеньевна увиделась с 
Евгением и Татьяной лишь через 36 
лет после разлуки - в 1960 году! Ба
бушка Екатерина Николаевна умер
ла в 1933 году, так и не дождавшись 
встречи ни с дочерью, ни со стар
шим сыном Николаем.

Брат Зинаиды Серебряковой, ар
хитектор и профессор живописи Ни
колай Лансере был арестован вме
сте с женой и дочерью весной 1931 
года, по сути, за одну лишь их фран
цузскую фамилию. Жену и дочь че
рез несколько месяцев выпустили, а 
Николай Евгеньевич четыре года 
пробыл в лагерях. В 38 году повтор
ный арест и высылка по этапу в Вор
куту, откуда Николай Лансере не 
вернулся.

Эмиграция спасла Серебрякову, 
но счастья уже не было. Были лишь 
минуты забвения своего несчастья в 
работе. К «рыночным» отношениям 
она так и не приспособилась. Дру
живший с Серебряковой художник 
Константин Сомов писал в дневнике: 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Почему-то мечтается, чтобы альбом Зинаиды Евгеньевны Серебряко

вой вовремя попал на глаза русским девочкам-подросткам, ведь каж
дый ее эскиз • очевидный, чистейший образец вечной женственности. 
После такой книги (хочется верить!) вряд ли возьмешь в руки «Cool-girl» 
или отбойный «Молоток». Впрочем, можно ли что-то другое увидеть в 
киосках и на газетных развалах?

Разве что в Петербурге, где с недавних пор выходит журнал «Авто
бус». Он не имеет отношения к автотранспорту, просто издается он тури
стическим центром, который возит детей и взрослых на автобусные экс
курсии. Этот журнал по искусству, адресованный подросткам с 11 до 14 
лет, четвертый год выходит в Северной столице при поддержке Россий
ского центра по проблемам музейной педагогики (Русский музей). Увле
кательное, веселое и при этом по-петербургски умное и изысканное из
дание. Жаль, что в других городах России его и в библиотеках не най
ти.

«Вчера видел Зину. Заказов нет. Од
на нищета... И у нее, как всегда, два
дцать два несчастья. На днях потеря
ла последние 500 франков...»

Первая персональная выставка 
Серебряковой в Париже состоялась 
(в российском посольстве) лишь в 
1995 году - почти через тридцать лет 
после ее упокоения на кладбище 
Сен-Женевьев-де-Буа. На этой вы
ставке, подготовленной дочерью 
Татьяной, была собрана лишь не
большая часть работ, написанных 
Серебряковой в эмиграции, но всем 
стал очевиден и огромный труд, и 
верность своему светлому гению.

Другие художники рядом с ней ка
жутся бездомными. А она даже в из
гнании хранила уют и красоту сере- 
бряковского дома, где, как у Росто
вых в «Войне и мире», все чуть-чуть 
влюблены друг в друга.

В последние годы цены на карти
ны Серебряковой взлетели на Запа
де баснословно. Заголовок в газете: 
«Серебрякова на Сотбис: абсолют
ный рекорд». «Серебрякова, несом
ненно, солировала в это утро на 
Нью-Бонд-стрит. Все семь ее полотен 
оказались проданными, все - с тор
говлей, - передавал корреспондент 
из Лондона. - Самый дорогой лот 
дня - полотно Серебряковой «Рус
ская баня» - был продан за 567.840 
долларов... Серебряковская «Корзи
на с сардинами» ушла за 142 тыся
чи, почти вшестеро выше старта. Это 
абсолютный рекорд для русского на
тюрморта... На фоне этих суперпро
даж остальное меркнет...

Откуда вдруг такой сногсшиба
тельный успех? Мастерство, конечно. 
Но мастерство - оно у многих. Чис
тота же, надмирность, светозарность 
образов Серебряковой - редкость 
великая. Очевидно, все это теперь 
обрело свою цену на Западе. Радо
ваться нужно успеху русского искус
ства. А вот почему-то нет радости. 
Стот перед глазами бедная Зинаида 
Евгеньевна и ее полуголодные дети... 
Не держала она в руках и тысячной 
доли тех денег, что теперь с легко
стью выкладывают за ее картины 
анонимные коллекционеры.

Человек, пока жива у него душа, 
тянется к тонкой соломинке света. 
Но глупо опасаться, что кто-то пере
купит у тебя эту соломинку. Смешно 
трясти кошельком и бегать по аукци
онам. Для счастья иногда довольно 
репродукции, вырезанной из журна
ла. Или просто бликов летнего солн
ца на деревянном полу.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

К классическому интеллигенту «в 
шляпе» пристали два молодца явно не
офисного происхождения: мол, его 
«Опель» запер их «Ниву» - и теперь они 
опоздали на встречу, где решался круп
ный финансовый вопрос. Всю сумму 
они, конечно, требовать с «чайника» не 
станут, но вот 400 баксов в качестве 
компенсации вытрясут обязательно. Бе
долага в шляпе покорно кивал, вот до
стал мобильник... А через 10 минут под
катил неприметный авто со спортивного 
вида людьми - и молодцов на «Ниве» 
как ветром сдуло.

Обычная блатная разборка? Да 
нет, не совсем. За последнее время 
появились охранные фирмы, которые 
за деньги предлагают всем желающим 
защиту от несправедливости. «Крышу», 
другими словами. И неважно, прав 
клиент или нет. Спрос на подобные ус
луги (называемые почему-то «экстрен
ной линией») растет день ото дня. Ста
тистика, любезно предоставленная од
ной из таких охранных фирм, убеди
тельно это доказывает: за год количе
ство заключаемых в месяц договоров 
увеличилось почти в четыре раза.

- А что вы удивляетесь? Жизнь та
кая! - с недоумением смотрит на меня 
сотрудник московской охранной фир
мы «БАЯРД» Андрей Стельмухов. - Где 
гарантия того, что завтра у вас все 
пройдет гладко, без всяких ЧП и инци
дентов? А мы и есть гарантия.

При возникновении неприятных си
туаций клиент сообщает о своей про
блеме оперативному дежурному. Тут 
же на место происшествия выезжает 
группа быстрого реагирования. Прав
да, сначала специалист даст клиенту 
советы, но если «пахнет жареным» - на 
место помчится мобильная бригада.

- Пять.лет назад я открыла свою 
косметическую фирму. Только бизнес
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Удивительно, но факт: пресытившу
юся ресторанную публику потянуло 
отложить палочки для суши и съесть 
что-то вроде резинового холодца или 
непонятной рыбы хек времен выпол
нения и перевыполнения Продовольст
венной программы. Эту гастрономиче
скую ностальгию чутко уловили ресто
раторы ■ и принялись соответственно 
погружать свои заведения в сладко
сонную атмосферу застоя. Как это вы
глядит?

На самом деле в советском Ленин
граде таких заведений никогда не бы
ло. Имелись, если помните, рестора
ны с пышным безвкусным убранством 
и пролетарские столовки с забрызган
ными борщом столами и плакатами 
вроде: «Поел - убери за собой!» И хо
тя хозяева современных кабаков бо
жатся, что их интерьеры стилизованы 
под предприятия общественного пита
ния 20-х, 50-х и 70-х годов, они напо
минают скорее ленинские комнаты 
или уголки отдыха в обкоме КПСС. 
Правда, клиентам таких заведений не 
до тонкостей. При виде портрета Ле
нина, бюста Дзержинского, томика 
Маркса и вымпела «Победителю со
циалистического соревнования» их 
сердца смягчаются, а взор туманится 
благодарной слезой: это же наша 
беззаботная юность! Без изысков, но 
и без забот.

Первый такой кабачок я обнару
жила на рынке недалеко от собствен
ного дома. Эта маленькая забегалов
ка привлекла домашними, очень вкус
ными блинами и своим странным об
ликом. На стене висит картина «Ходо
ки у Ленина», аппарат для разлива 
пива перевязан пионерским галсту
ком, а пышногрудая официантка бли
стает значком «Ударник коммунисти
ческого труда», прикрепленным к за
меняющей лиф веревочке. Сам же хо
зяин щеголяет почему-то в форме 
офицера царской армии.

Оказалось, что такое убранство - 
последний писк моды и что сегодня 
пол-Питера тусуется в «идеологически 
выдержанных» ресторанах. Один из 
самых дорогих - «Русский китч». Мра
мор, бронза, бархат, мягкие диваны, 
расписные потолки - на сочетание 
этих, по отдельности неплохих, дета
лей больно и страшно смотреть. Луч
ше заглянуть в меню, аккуратно вло-. 
женное в марксов «Капитал», и зака
зать блюда типа десерта «Совхоз
ный», солянки «Октябрьское похме
лье» и хлебнуть горькой, настоянной 
на ... командирских часах.

Еще более экзотическую еду и на
питки вы найдете в баре «Идиот», где 
имеется большой выбор спиртосодер
жащих коктейлей. Например, «Крити
ческие дни Авроры» (для членов КПСС 
- бесплатно), «Для уже предохраняю
щихся или уже простуженных», «Пилю
лю идиота, или П...ц бацилле». Не ме
нее изобретательны в баре «Полит
бюро», смело назвавшие свои яства 
«Крыльями Родины», «Сверлом» и «Со
циализмом с человеческим лицом». 
За звание лучшего рационализатора 
также активно бьются повара из 
«Пропаганды», «Шестого угла», 
«Дров», «Манхэттена», «Розы ветров», 
«Циника» (здесь, на туалетных дверях 
можно бесплатно написать всякую по
хабщину) и всех прочих ностальгирую

стал налаживаться, тут же ко мне 
стали наведываться бандиты, - 
рассказывает 37-летняя москвичка 
Татьяна Шафаренко, которая при
шла в офис охранного агентства 
продлевать контракт. - Я отказалась 
им платить. А вскоре замечаю, что за 
моей машиной следует один и тот же 
автомобиль. Тут же я набрала номер 
«Экстренной линии». Мне сказали, что
бы я спокойно ехала домой, где меня 
будет ждать помощь. Подъехала, тут 
мои преследователи выскочили из ма
шины и попытались на меня напасть. И 
попали в руки охранников. Те их за
держали, а потом сдали в милицию.

Много историй связано с происше
ствиями на дороге. При ДТП (неважно, 
прав или виноват клиент) подъезжают 
сотрудники фирмы и помогают «разру
лить» ситуацию без лишней нервотреп
ки, общаются с сотрудниками ГИБДД.

Среди услуг-новинок охранного 
рынка - разборки с городскими или 
коммунальными службами.

- Можете мне не верить, но я те
перь горя не знаю, - восторгается мо
сквич Алексей Германович. - Сейчас, 
когда в моем доме что-нибудь случает
ся, коммунальные службы приезжают 
буквально через пять минут. Вот что 
значит дрессировка!

Я, правда, не спешу разделить этот 
восторг. Что же это получается, уже и 
слесаря-сантехника надо пугать «кры
шей», заступниками с большими би
цепсами? Получается, мы переделыва
ем жизнь на какой-то уркаганский ма
нер: «стрелки», разборки, «крыша».

- Вы только не думайте, что мы ка
кие-то бандиты! - предостерегают меня 
в офисе другой охранной фирмы 
«Миг». - Мы знаем законы... имеем ли
цензию...

Впрочем, наличие лицензии еще 
ничего не значит. Недавно подразде- 

щих по советским временам рестора
нов.

Вместе с тем цены в этих заведени
ях отнюдь не советские, а в некоторых 
- откровенно антикоммунистические. 
Ну скажите, какой ленинец, тем более 
верный, способен выложить шесть ба
ксов за пол-литра пива и четыре дол
лара - за стопку водки? О бутылке 
буржуйского вина стоимостью в три с 
половиной тысячи рублей и говорить 

Пример удачного советского китча - московский ресторан «Место встречи 
изменить нельзя». Здесь все пропитано духом Глеба Жеглова: и официантки, 
и меню, и интерьер.

смешно. Только беспартийные - среди 
клиентов преобладают «новые рус
ские» - станут пить такую гадость, 
коммунисты же в лучшем случае плю
нут в лицо буржую-хозяину, так извра
тившему святую идею равенства и 
братства. Пожалуй, лишь в «Политбю
ро» можно по-божески посидеть под 
портретом Железного Феликса: 50 
граммов водки встанут в 15, а кружка 
пива - в 30 рублей. Подают здесь не 
только членам, но и кандидатам в чле
ны, и даже кандидатам в кандидаты.

Кроме «Политбюро» есть еще и 
Смольный! Не ресторан, а тот самый 
настоящий штаб революции, где ныне 
обитает администрация Санкт-Петер
бурга. Только здесь в общей и отдель
ной (губернаторской) столовках вы и 
найдете истинные приметы советских 
времен.

Овальный зал, где обедает город
ское руководство, большое, строгое 
помещение, почти не изменившееся 
за прошедшие десятилетия. Стол, по
крытый белой скатертью, сервирован 
просто, но со вкусом. Мельхиоровые 
приборы, стеклянные бокалы, несколь
ко бутылок минералки. Никаких порт
ретов ни Ленина, ни Путина, тут нет. 
Главное достоинство местного пище
блока - разнообразие блюд и щадя
щие цены. Так, например, увесистый 
кусок жареного судака обойдется в 
22 рубля 50 копеек, мясо с черносли
вом и курагой - в 25, а свиная шейка 
- всего в 27 целковых. Порция приго
товленных вручную пельмешек с уди-
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Обладатель такой карты (на 
снимке) может в любой момент 
пожаловаться дяде.

лениями МВД была проведена провер
ка частных охранных фирм. В [замках 
операции было проверено 6.400 ком
мерческих организаций, 8.600 охран
ных предприятий, 5.800 служб безо
пасности, юридических лиц и 300 под
разделений ВОХРа. Как выяснилось, 
под вывеской охранных фирм частень
ко прячутся группировки, специализи
рующиеся на «выбивании» долгов и 
других деликатных услугах.

В МВД надеются, что парламента
рии внесут изменения в Закон «О ча
стной детективной и охранной деятель
ности», ужесточат требования к про
фессии частного охранника, а также к 
использованию оружия.

Одно только надо учесть: спрос на 
друзей с большими бицепсами рожда
ется там, где ничем не могут помочь 
люди в обыкновенных милицейских по
гонах.

Сергей ВИНОКУРОВ.

вительно вкусным, сочным фаршем - 
19.50, селедка с маринованным луком 
и помидорами - 10.30, порция жаре
ной картошки или пюре, а также клю
квенный морс - 5.30. Не менее удиви
тельны цены на выпивку. Сто граммов 
водки стоят 17, виски «Катти Сарк» - 
47 рублей. Вот это и есть подлинный 
советский стиль, без всякого китча: 
просто, со вкусом и за символическую 
цену (для своих).

Что же касается выпечки, то здесь 
с работникам правительственной сто
ловой могут соперничать лишь повара 
из облюбованного президентом рес
торана «Подворье» (говорят, вице- 
премьер Илья Клебанов специально 
приезжает сюда скушать пирожков с 
ливером). Смольнинская сдоба также 
хороша и - что особенно приятно - 
доступна, как и вся остальная еда. Но, 
разумеется, не каждому. Так, если вы 
помните, было и при социализме. И в 
застойные, и в голодные годы первых 
реформ люди, волей или неволей по
павшие в обком КПСС, старались не 
упустить шанса, чтобы налопаться в 
столовке. «Поешьте пока», - благо
склонно говорил загруженный бумага
ми партийный функционер. «Вы уже 
обедали? Очень рекомендую!» - пред
лагает сегодняшний чиновник Смоль
ного. Эти закрытые пищеблоки (наря
ду со спецраспределителями, служеб
ными дачами и машинами) были и ос
таются настоящим «социализмом с че
ловеческим лицом». И не надо ему ни
каких портретов, галстуков, вымпелов, 
томов с классикой марксизма-лени
низма и прочей мишуры.

Хотя, по правде сказать, некото
рый идеологический штрих и здесь 
имеется. Это - Очаровательный, очень 
популярный в Смольном тортик «Бур
жуй», увешанный шоколадными долла
рами.

Ирина КЕДРОВА.
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